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LE MOT DU MAIRE
Chères concitoyennes et chers 
concitoyens, 
Nous voilà en 2024.  Je vous souhaite 
une bonne et heureuse année bien 
celle-ci soit déjà bien entamée.  
Que va-t-il se passer en 2024 ?
• La deuxième tranche de 
l’aménagement du bourg va se 
poursuivre avec l’aménagement de la 
Rue de Kerguézec, autrement dit la route vers Tréguier. Les 
travaux pour aboutir à l’effacement des réseaux aériens 
ont déjà commencé, du moins la partie souterraine, et la 
disparition de la partie aérienne va se concrétiser dans 
l’année. Suivra en fin d’année l’aménagement de la voirie 
elle-même : les chicanes et plateaux ralentisseurs, les 
trottoirs et la chaussée. 
• Au Hameau de la Gare, l’installation de la voirie définitive 
est en cours, l’aménagement paysager va suivre. 
• Les travaux du futur lotissement du Kreiz-Ker (sous le 
couvert de la SPLA) vont débuter au mois de mars - l’appel 
d’offres a eu lieu et l’entreprise est choisie.
• Et pour finir, le déploiement de la Fibre Optique 
(synonyme de Très Haut Débit), dans le bourg et autour 
est bien avancé et devrait aboutir à une commercialisation 
dans les mois qui viennent.
Tout ceci est développé dans les pages de ce bulletin N°42. 
Les travaux d’aménagement de notre commune continuent 
donc pour le bien de ses habitants et pour la rendre encore 
plus attractive. 
Bonne lecture à tous et mes remerciements au Comité de 
Rédaction de notre Journal Communal.
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Les fêtes de fin d’année et de nouvel an sont encore proches et 
la période des vœux est terminée depuis peu, mais déjà la fin de 
l’hiver approche. Le temps passe vite, trop vite. Aussi faisons un 
petit tour dans le passé proche de de ces 6 derniers mois pour 
vous remémorer les évènements passés dans notre commune. 

Comme d’habitude, vous trouverez les rubriques suivantes :
• Un point sur les finances communales. 
• Les informations de la mairie (administratives et autres, état 
civil …),
• L’avancement des projets communaux (poursuite de 
l’aménagement du bourg, voirie du Hameau de la Gare… 
• La vie scolaire,
• La vie associative,
• Vivre ensemble à Trédarzec (actions concernant les jeunes, 
les aînés…),
• Les actualités (évènements qui ont eu lieu sur la commune),
• La vie économique,
• L’histoire et le patrimoine : la Seigneurie du Verger (qui a 
laissé sa place à Kerdalo). 
• Les portraits de nos nouveaux doyens. 

Evidemment, nous ne pouvions passer sous silence la 
tempête Ciaran du 1er novembre et ses conséquences sur la 
vie des trédarzécois. Nous y avons consacré plusieurs pages. 

Nous espérons que vous aurez plaisir à lire ce numéro 42 de 
notre bulletin municipal.

L’équipe rédactionnelle de « Tredarz’echos  - Mouezh Tredarzeg » L’équipe rédactionnelle de « Tredarz’echos  - Mouezh Tredarzeg » 
Rose-Marie, Virginie, Myriam, Michel, Bernard, Régis, Yvon, Gilbert. Rose-Marie, Virginie, Myriam, Michel, Bernard, Régis, Yvon, Gilbert. 

MOT DE LA RÉDACTION

Yvon LE SEGUILLON

À VOTRE AGENDA !
2 évènements à venir :
• • Samedi 23 mars à 10h30 :Samedi 23 mars à 10h30 : Salle du Sillon à Pleubian : 

Réunion d’information (ouverte à tous). Campagne de 
piégeage 2024 - Lutte contre les frelons asiatiques) 

• • Dimanche 9 juin :Dimanche 9 juin : Election européennes (Tour unique) 
(Date limite pour s’inscrire sur les listes électorales : 
vendredi 3 mai 2024 auprès de votre mairie (ou mercredi 
1er mai si vous vous inscrivez en ligne).

CONTACTS MAIRIE DE 
TRÉDARZEC
Adresse : Adresse : 1 Place du Bourg 22 2220 TREDARZEC
Téléphone : Téléphone : 02 96 92 31 71
Courriel : Courriel : accueil.commune-tredarzec@wanadoo.fr
Site internet : Site internet : https://www.tredarzec.fr
Horaires d’ouverture au public : Horaires d’ouverture au public : Lundi au Samedi de 09H00 
à 12H00 (fermeture le samedi matin en période de vacances 
scolaires).

https://www.tredarzec.fr
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CARNET ANNÉE 2023

12 décès  
(11 en 2022 - 15 en 2021 - 10 en 2020 - 15 en 2019)

Monique de la LUBIE décédée le 15/08/2023 
François DELEMAZURE décédé le 27/08/2023 
Joseph JANVIER  décédé le 16/05/2023 
Jean-Luc NICOL  décédé le 12/02/2023
Michel BOULC’H décédé le 19/07/2023 
Albert FLOURY décédé le 02/02/2023 
Hélène GUÉGAN décédée le 10/07/2023 
Bernard GUIVARCH décédé le 02/03/2023 
René LE COADOU décédé le 21/07/2023 
Bernard LE FOURNIS décédé le 10/12/2023 
Jean, Paul LE GUERN décédé le 21/08/2023 
Yvette URFIE née LE HOUEROU décédée le 25/08/2023 

5 mariages 
(8 en 2022 - 10 en 2021 - 7 en 2020 - 8 en 2019)

Suong Mai DO et Alain ROUXEL 
mariés le 10/06/2023

Fanny GODELOUP et Mickaël LE MOIGN  
mariés le 08/07/2023 

Kevin LE MOULLEC et Fanny TREBOUTA  
mariés le 02/09/2023

Eric LE QUÉRÉ et Valérie TOUGES  
mariés le 09/09/2023

Annick CAPITAINE et Jean-Paul HOUÉROU  
mariés le 07/10/2023

6 naissances 
(8 en 2022 - 10 en 2021 - 7 en 2020 - 8 en 2019)

Sacha DURAND né le 03/01/2023 
Anastaz TOULARASTEL né le 27/02/2023 

Rose GÉRARD née le 28/02/2023 
Esther GUILLOU née le 29/06/2023 
Mencia TOANEN née le 11/08/2023 

Léonie BOURBIER née le 15/12/2023

Les tarifs 2023 (figurant dans le bulletin municipal 
N°40 de mars 2023) sont reconduits à une exception 
près : la location de la Salle des Fêtes par un extérieur 
de Trédarzec est portée à 300 €.  

Vous pouvez consulter ces tarifs sur le site internet de 
la mairie à l’adresse https://www.tredarzec.fr 
ou en passant à la mairie. 

Ces tarifs concernent : 
• La Location des salles communales :  salle des 
fêtes, salle multifonctions et salle des associations. 
• Les concessions au cimetière : caveau, cavurne, 
colombarium
• Les photocopies en Mairie
• La garderie 
• Le prêt de bancs et tables sur tréteaux

TARIFS 
COMMUNAUX 2024 • 27 demandes de Certificats d’Urbanisme• 27 demandes de Certificats d’Urbanisme (en cas 

de cession de terrain, agricole ou constructible) :  
(2022 : 73 - 2021 : 93 - 2020 : 38 - 2019 : 52 - 2018 : 36) 

• 33 déclarations préalables :• 33 déclarations préalables : travaux de rénovation et 
extension inférieure à 20 m2 : (2022 : 30 - 2021 : 21 – 
2020 : 24 - 2019 : 14 - 2018 : 15)

• 8 permis de construire :• 8 permis de construire : (2022 : 13 dont 3 maisons 
neuves - 2021 : 18 dont 5 maisons neuves - 2020 : 10 
dont 3 maisons neuves - 2019 : 8 dont 5 maisons neuves 
et 5 logements locatifs de bailleurs sociaux 2018 :  
6 dont 2 maisons neuves)

• 1 permis de démolir :• 1 permis de démolir : (2022 : 0 - 2021 : 1 - 2019 : 1)

• 6 permis d’aménager :• 6 permis d’aménager : (2022 : 4 - 2021 : 3 dont  
3 réhabilitations - 2017 : 1 = lotissement de la gare)

Des chiffres 2023 qui témoignent d’un maintien de la 
construction/rénovation à Trédarzec avec des chiffres 
qui sont du niveau que ce que l’on connaissait il y a 
quelques années avant la période COVID (2020/ 2021). 
Le niveau des ventes se maintient aussi à un niveau 
élevé (12 en 2023). 

URBANISME

https://www.tredarzec.fr
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POINT PROPRE
Trop souvent les employés communaux sont obligés de nettoyer le point propre situé 
sur le parking du stade. Des usagers, par manque de civisme, y déposent toute sortes 
de déchets. Cet endroit est à disposition uniquement pour les bouteilles vides, les 
cartons et les vêtements.
Outre le panneau « Décharge Interdite », le point propre va être surveillé.  La mairie Outre le panneau « Décharge Interdite », le point propre va être surveillé.  La mairie 
attend que ces incivilités cessent et n’hésitera pas à déposer plainte contre les attend que ces incivilités cessent et n’hésitera pas à déposer plainte contre les 
contrevenants.   Il existe à peu de distance deux déchetteries (Pleumeur-Gautier et contrevenants.   Il existe à peu de distance deux déchetteries (Pleumeur-Gautier et 
Minihy-Tréguier). Merci de faire un effort pour le bien de tous.Minihy-Tréguier). Merci de faire un effort pour le bien de tous.

Les conteneurs à déchets qui restent 
plusieurs jours, voire de façon permanente 
sur les trottoirs, défigurent le paysage de 
notre bourg. De manière encore plus visible 
maintenant que les travaux d’aménagement 
et d’embellissement du bourg sont bien 
avancés.  Il est donc instamment demandé Il est donc instamment demandé 
aux habitants de ranger leurs conteneurs aux habitants de ranger leurs conteneurs 
après le passage des éboueurs.après le passage des éboueurs.

Ce recensement est obligatoireCe recensement est obligatoire et est à faire dès votre 16ème anniversaire à la mairie de votre domicile ou sur internet : 

Sans lui, vous ne pourrez pas : 

• Vous inscrire avant l’âge de 18 ans à un examen (BEP, Bac...) ou un concours 
administratif en France.
• Vous ne serez pas convoqué à la journée défense et citoyenneté (JDC). Il faut 
avoir fait la JDC (ou en avoir été exempté), pour pouv ir vous inscrire à partir de 
18 ans à un examen (BEP, Bac...), ou à un concours administratif, ou à l’examen 
du permis de conduire en France. 
• Vous ne serez pas inscrit automatiquement sur les listes électorales dès votre 
18e anniversaire et pourrez alors voter.

RECENSEMENT CITOYEN POUR LES JEUNES DE 16 ANS    

LUTTE CONTRE 
LES FRELONS 
ASIATIQUES 
Les frelons asiatiques sont présents plus que jamais sur notre 
territoire en témoigne l’augmentation à nouveau du nombre de 
nids détruits, 28 en 2023 après 25 en 2022, 14 en 2021 et 20 en 2020. 

Continuons notre devoir de vigilance et n’hésitez pas à contacter 
la mairie en cas de suspicion de présence d’un nid de frelons 
d’autant plus que la mairie prend à sa charge la totalité des frais 
de destruction.  Dans un premier temps, un élu se déplace pour 
constater le nid. S ‘il s’agit bien de frelons asiatiques, il demande 
l’intervention d’une entreprise agréée.

Mais nous ne pouvons pas nous contenter de ces destructions.  
En complément, l’an dernier, nous avions déjà préconisé de mettre 
en œuvre le piégeage des reines en laissant à chacun le soin de 
confectionner et mettre ses pièges. 

Cette année, nous passons à la vitesse supérieure. De concert avec 
les autres communes de la presqu’ile et sous l’égide du GDSA 22 
(Groupement de Défense Sanitaire des Abeilles), dans le cadre 
d’un achat groupé, la mairie a commandé 100 pièges qui seront 
distribués à des piégeurs volontaires. Un suivi sera mis en place et 
les données chiffées recueillies. 

Ce piégeage de printemps permet de capturer les jeunes reines 
avant qu’elles ne développent de nouveaux essaims. Sachant 
que les fondatrices (reines) sortent à partir de fin février quand 
les températures extérieures se situent à 12-15°C, le GDSA 22 
préconise de mettre en place les pièges de fin mars à mi-mai, avant 
le début de nouvelles colonies. Ainsi 200 fondatrices piégées, ce 
sont 200 nids futurs potentiels en moins ; pour mémoire un frelon 
asiatique tue entre 50 et 80 abeilles par jour 

Pour informer le public de la manière de mettre en place ce 
piégeage de printemps (confection des appâts, localisation des 
pièges, suivi …) et recenser les piégeurs volontaires, une réunion 
d’information commune aux 7 communes de la presqu’ile est 
organisée le samedi 23 mars à 10H30 à la salle du Sillon à Pleubian. 
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DÉPLOIEMENT DE LA FIBRE 
OPTIQUE :  LE POINT SUR 
TRÉDARZEC 
Pour mémoire, le réseau de fibre optique sur Trédarzec est déployé en  
3 temps couvrant 3 zones :  

• Zone 1 : partie nord (jusqu’au niveau du Carpont) et tout au 
sud (limitrophe Pouldouran) : réseau installé et opérationnel. 
Commercialisation terminée (les opérateurs sont passés dans chaque 
foyer et les raccordements au réseau effectués et opérationnels (pour 
les volontaires) - 80 logements. 

• Zone 2 : partie centrale (comprenant le bourg) : Déploiement du 
réseau quasiment terminé (un peu de retard dû à la tempête Ciaran).  
La commercialisation devrait débuter bientôt – 350 logements

• Zone 3 : partie sud de la commune couvre Traou Meur et le sud 
de la D 786 :  déploiement non commencé (prévu pour 2026) : 230 
logements.

Sur la carte ci-dessus disponible en ligne à l’adresse  
https://geobretagne.fr/mviewer/https://geobretagne.fr/mviewer/, la zone 1 ouverte à la commercialisation 
est couverte par des points verts. 80 logements dans cette zone.  
La zone 2 (réseau en fin la fin du déploiement) est couverte par des points 
bleus. C’est la zone la plus dense (le bourg  Ty Guen) avec 350 logements.  
Rien dans la zone 3 pour le moment (on y décompte 230 logements.  

COMPOSTAGE DES DÉCHETS MÉNAGERS
Au 1er janvier 2024, le tri des biodéchets devient obligatoire. Les biodéchets sont tous les déchets alimentaires 
(épluchures, restes de repas et de cuisine…), les déchets ménagers non alimentaires (essuie-tout, cartons bruns, paille…) 
et les déchets issus du jardin (feuilles mortes, tontes séchées, résidus de taille…). 

LTC va proposer des solutions de tri à ses habitants dans le courant de l’année. Au 1er avril 2024, l’Agglo lance une 
expérimentation de tri des biodéchets à destination des particuliers, sur 3 communes (Lannion centre-ville, Tonquédec 
et Trébeurden), avant de déployer ces solutions progressivement sur tout le territoire d’ici fin 2026. 

Cependant, dès maintenant, les habitants disposant d’un jardin peuvent commander auprès de LTC, des composteurs 
individuels à prix réduit, d’une contenance de 400 litres. Ceux disposant déjà de composteurs, ont simplement à 
continuer ! Il est également possible de fabriquer son propre composteur ou d’opter, dans les petits espaces, pour la 
technique du lombricompostage.

Les composteurs proposés :

• Composteurs en bois de 400 Litres (forme carrée) - Encombrement au sol : 
77 cm - Hauteur : 75 cm

Prix : 35 €

• Composteurs en plastique de 400 Litres (forme carrée) - Encombrement 
au sol : 80,1 cm - Hauteur : 94,6 cm - Prix : 25 €

Adresse de commande en ligne : https://www.lannion-tregor.com/dechets/
reservations-en-ligne/reservez-votre-composteur-400-litres.html?L=

https://www.lannion-tregor.com/dechets/reservations-en-ligne/reservez-votre-composteur-400-litres.html?L=
https://www.lannion-tregor.com/dechets/reservations-en-ligne/reservez-votre-composteur-400-litres.html?L=
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ATELIERS NUMÉRIQUES MIS EN 
PLACE PAR LTC 
Les ateliers numériques mis en place par Lannion Trégor Communauté, 
continuent leur petit bonhomme de chemin. Tugdual SALAUN, conseiller 
numérique à LTC, anime des ateliers numériques (gratuits) en Mairie de 
Trédarzec. Les thèmes sont variés et permettent de démystifier les blocages 
rencontrés au quotidien avec les outils numériques (gérer les mails, utiliser 
la webcam, sécuriser son activité internet, déceler les arnaques en ligne, 
l’administration en ligne, les cookies, télécharger des photos, achats en 
ligne…)
Les sessions ci-dessous sont programmées pour le 1er semestre 2024  Les sessions ci-dessous sont programmées pour le 1er semestre 2024  
(pas de cours en mai) : (pas de cours en mai) : 

• Jeudi 21 mars 2024 de 14H00 à 16H00 : demande de carte identité (un 
exemple de demande sur le site de l’ANTS) 
• Mercredi 03 avril 2024 de 14H00 à 16H00 : la déclaration de revenus 
(petit tour d’horizon du site des impôts) 
• Mercredi 05 juin 2024 de 14H00 à 16H00 : les jeux (progresser dans ses 
usages numériques au travers de petits jeux)

APPLICATION TÉLÉPHONIQUE « PANNEAU POCKET » 
Comme d’autres communes voisines (Kerbors - Pleubian - Pleumeur-Gautier) la mairie de Trédarzec a décidé de mettre 
à votre disposition une application téléphonique dénommée « Panneau Pocket » qui permet d’informer les habitants informer les habitants 
en temps réel des évènements communaux en temps réel des évènements communaux (travaux, coupures d’eau, électricité, intempéries, évènements associatifs…). 
L’application est gratuite, sans publicité, sans création de comptes ni aucun recueil de données personnelles.  
Il suffit de quelques secondes pour installer « PanneauPocket » (qui requiert peu d’espace mémoire) sur son smartphonequelques secondes pour installer « PanneauPocket » (qui requiert peu d’espace mémoire) sur son smartphone.  
Une fois l’application téléchargée, il suffit de choisir la commune de votre choix.de choisir la commune de votre choix. Par la suite, à chaque évènement intéressant 
sa commune, l’abonné reçoit une notification à chaque nouvel évènementnotification à chaque nouvel évènement.

Un public fidèle de 6 / 7 personnes suit régulièrement ces sessions. Venez les rejoindre (inscriptions possibles dans la 
mesure des places disponibles : (Inscriptions en mairie : 02 96 92 31 71).

« Panneau Pocket » est un complément au site internet de « Panneau Pocket » est un complément au site internet de 
la commune (la commune (https://www.tredarzec.frhttps://www.tredarzec.fr)). Ce dernier met à 
votre disposition un panel d’informations complet sur votre 
commune mais vous devez faire une démarche volontaire pour 
le consulter. Dans le cas de panneau Pocket, une fois celle-ci 
installée, il n’y a plus rien à faire. Avec « Panneau Pocket »,  Avec « Panneau Pocket »,  
c’est l’information qui vient à vousc’est l’information qui vient à vous. Evidemment, il s’agit d’un 
petit nombre d’informations urgentes, brèves dans la forme et 
la durée, diffusée sus forme de notifications. 
Les informations déposées sur l’application sont gérées par la 
mairie qui les crée et les supprime une fois la date de validité 
passée. 
Panneau Pocket, l’essayer c’est l’adopter. Panneau Pocket, l’essayer c’est l’adopter. 

https://www.tredarzec.fr
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COMPTE ADMINISTRATIF 2023

Fonctionnement

Investissements
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TRAVAUX : RÉALISATIONS ET PRÉVISIONS
Aménagement du bourg
Les travaux de la tranche 1 (= Rue de Gogues/route de 
Kerbors) et de la tranche optionnelle (= Rue de Keravel/route 
de Pleumeur-Gautier) ont été réceptionnés. Dans la mesure 
du possible, les aménagements paysagers seront faits au 
printemps. Les riverains sont satisfaits du rendu de ces deux 
rues. Les travaux de la tranche 2 (Rue de Kerguezec) ont 
commencé. L’enfouissement des réseaux (travaux de Génie 
Civil) est réalisé. Les travaux vont s’étaler sur l’année 2024 : 
d’abord l’effacement des réseaux (dépose des poteaux et 
lignes aériennes) – plus tard la voirie : écluses et poteaux de 
ralentisseurs, trottoirs, enrobage

Réalisation de travaux de voirie au 
Hameau de la Gare
Pour remplacer la voirie provisoire qui datait de la création 
du lotissement, et comme annoncé au précédent bulletin, 
les travaux d’aménagement des chemins piétonniers et de 
la voirie définitive du Hameau de la Gare ont été réalisés par 
l’entreprise Bidault SPTP de Ploufragan pour un montant 
de 92 000 €, montant qui intègre le volet paysager qui sera 
réalisé au printemps prochain. Les candélabres sont aussi en 
place et bientôt opérationnels. Comme cela est souvent le cas 
maintenant, la voirie est d’un seul tenant (pas de trottoirs) 
avec un caniveau central pour recueillir et écouler les eaux 
pluviales. Ainsi l’entretien est facilité. 

Lotissement Kermaëc
Sur la parcelle de la ferme L’Anthoën rachetée par la commune 
il y a quelques années, 2 terrains constructibles ont étés 
viabilisés. Le prix de vente de ces terrains a été fixé à 60 € le M2. 
Le produit de la vente des 2 terrains (477 + 608 M2) couvrira 
les dépenses : acquisition du terrain et travaux (démontage 
du hangar et viabilisation). Rappelons que les travaux de 
démontage du hangar avaient été largement subventionnés. 
Les deux terrains ont étés retenus. 

Lotissement de Kreiz Ker
Le permis d’aménager a été accordé le 23 septembre dernier. 
Dans la foulée, la SPLA a lancé un appel d’offres vers les 
entreprises pour les travaux de viabilisation.  La commission 
d’Appels d’Offres (de la SPLA) s’est tenue le 17 janvier dernier 
et a décidé d’attribuer le marché à l’entreprise TLTP-L’Haveant 
de Coatréven pour un montant de 109 332,50 €. 

Entre temps, le 7 décembre, l’acte de vente du terrain entre la 
commune et la SPLA a été signé le 7 décembre. Rappelons qu’il 
est prévu, qu’à l’issue de la concession d’aménagement (c’est-à-
dire à la fin des travaux), la SPLA rétrocède la voirie à la commune. 

Le cout du marché de travaux étant inférieur à l’estimation 
initiale, la SPLA, en accord avec la commune a fixé le prix de 
vente des terrains à 58 € le M2 (dans la fourchette basse de 
l’estimation entre 55/65 €). Ce qui est un prix attractif pour 
le secteur.   Les acquéreurs potentiels sont invités à se faire  
connaitre en Mairie qui transmettra à la SPLA. 

Place maintenant aux travaux de viabilisation du lotissement Place maintenant aux travaux de viabilisation du lotissement 
Kreiz-Ker qui vont démarrer début Mars et s’étaler sur 3 mois.Kreiz-Ker qui vont démarrer début Mars et s’étaler sur 3 mois.
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SOBRIÉTÉ ÉNERGÉTIQUE
Dans le contexte annuel des augmentations des tarifs d’énergie, la commune a engagé depuis 2021 des mesures pour réduire sa 
consommation. C’est Alain le Roux, depuis peu Conseiller Délégué « Energie », qui seconde Bernard Rouzès, adjoint aux travaux 
qui s’est attelé à la tâche. Le chantier est complexe : pas moins de 19 contrats différents (un pour chacun des 7 bâtiments,  
un pour chacune des 12 zones d’éclairage public). 

Cela passe par 2 types d’actions : Cela passe par 2 types d’actions : 

• Être plus sobre : 
- Isolation extérieure de la salle de motricité. 
- Réduction d’une heure par jour de l’éclairage (allumage à 06H30 le matin et extinction à 22H30 le soir). 
- Réduction aussi du temps d’éclairage (de moitié) des illuminations de Noël.
- Veille sur les usages (chauffage électrique).

• Investir dans des appareils moins consommateurs :   
- Remplacement dans les bâtiments scolaires d’une quarantaine de luminaires classiques par des LED.

Constatations sur la consommation entre 2021 et 2023 : Réduction de 19,7 % au total.Réduction de 19,7 % au total.

• Bâtiments : 10 600 KWH consommés en moins soit une réduction de 13,40 % de la consommation entre 2021 et 2023  
(de 79 000 à 68 400)

• Eclairage public : 14 595 KWH consommés en moins soit une réduction de 29,9 % de la consommation entre 2021 et 2023 
(de 48 780 à 34 185)

Ceci représente une économie de quelques milliers d’euros qui ne compense qu’en partie l’augmentation des tarifs EDF.

Pour aboutir à ces économies, il a été nécessaire de procéder à quelques investissements qui vont agir sur la consommation 
de nombreuses années à venir (la dépense indiquée correspond au reste à charge de la commune après subventions perçues) : 

• Isolation extérieure de la salle de motricité : reste à charge de 6 140 € (après subvention de 80 % du montant)

• Remplacement dans les bâtiments scolaires de 17 luminaires classiques par des LED : reste à charge de 2 600 €

Autres actions envisagées dans le futur : 

• Action sur la consommation à la salle des fêtes : réduction de la puissance souscrite (maintenant que la cantine a déménagé)

• Vigilance sur la consommation dans le bâtiment école (classes – garderie - cantine) en dehors des heures de présence des 
élèves, au stade/club house et au service technique. 

• Eclairage public : Remplacement de lampes au sodium par des LED
- Remplacement de 26 foyers lumineux anciens au sodium (plus de 40 ans) par des foyers LED de 72W.).  Fait en janvier 
2024 (Traou Meur et Pont Canada) mais impact non encore évalué. 
- Remplacement d’autres foyers lumineux anciens (25 à 30).

Et après l’électricité, une étude similaire va être faite pour les fournitures d’autres énergies (gaz, fuel).
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ACTIVITÉS SCOLAIRES
Les enfants des écoles du RPI Trédarzec-Pouldouran ont participé à de nombreuses activités durant ces derniers mois.  
Il est bon de rappeler que toutes ces activités périscolaires offertes aux enfants sont rendues possibles grâce aux actions menées 
par l’Amicale Laïque du RPI. Pour ce qui est de l’école de Trédarzec, en voici un aperçu en images.

Les inscriptions au RPI (Écoles de Trédarzec et Pouldouran)  sont ouvertes. 
Les parents désireux d’inscrire leurs enfants pour l’année scolaire 

2024/2025 sont invités à passer en Mairie.

Cinéma pour toute l’école au cinéma de Paimpol (car financé pour moitié par le Conseil 
Départemental - 3 séances/classe).

Ludothèque de Langoat  : 1 animation/classe/trimestre comme l’an passé (les 2 classes).
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Autres animations des 6 derniers mois : Autres animations des 6 derniers mois : 

• Animations sur le tri et le gaspillage 2 séances avec 
Valorys 2 séances (pour toute l’école).

• GS et CP : Sortie BOTOA « école d’autrefois »  
en octobre - 2 rencontres sportives - Initiation à 
l’orientation à La Roche Jagu au trimestre 3 (tous ces 
projets en partenariat avec l’école de La Roche Jaudy).

• Salon du livre de Pleubian : intervention dans les 
classes le 17/11 de l’auteur Yves Cotten - illustrateur qui 
travaille le thème des vaches (en adéquation avec le 
projet animaux de la ferme des PS MS en fin d’année).

Les MS devant le sapin de Noël offert  
par la mairie

PS-MS-GS-CP : spectacle « le mensonge » au Sillon à 
Pleubian le 16 janvier 2024 (spectacle qui allie théâtre et 

danse - spectacle financé par la Mairie)

Les enfants de l’école de 
Trédarzec ont été gâtés 
par le Père Noël.
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CÉRÉMONIE DES NAISSANCES 

REPAS DES ANCIENS 

C’est une tradition dans la commune, chaque année 
une petite cérémonie, chargée de symboles, permet 
aux familles ayant eu un enfant dans l’année de se 
retrouver à la mairie en présence du maire et d’élus 
pour recevoir l’arbre offert à l’enfant, « l’arbre de 
naissance ». Il s’agit d’un pommier à planter.

Le maire, Yvon Le Séguillon s’est dit attaché à ce 
symbole. Virginie Le Coadou, élue et mère de famille 
précise : « C’est l’occasion de marquer la naissance, 
c’est aussi une invitation à l’éveil à la nature, l’enfant 
saura que l’arbre a été planté en son honneur ».

Anastaz, 9 mois, ne s’est pas fait prier. Il est allé lui-
même sélectionner son arbre à quatre pattes, c’est une 
belle initiative. Il grandira avec lui à ses côtés », s’est 
félicitée sa maman. De l’autre côté de la salle, le papa 
de Marceau sourit : « C’est un beau symbole. S’il n’y a 

pas de tempête d’ici là, on sera fier de lui dire qu’on l’a 
planté pour ses 1 an.»

En cette fin novembre , on décompte 5 naissances en 
2023. Les enfants se nomment Mencia, Esther, Anastaz, 
Sacha et Marceau. Ils ont aussi reçu un pot de miel du 
rucher de la commune. 

Le repas des anciens s’est déroulé samedi 21 octobre 
à la Salle des Fêtes, La municipalité et le CCAS avaient 
lancé l’invitation à 200 personnes de plus de 68 ans. 
80 convives y ont répondu. Etaient présents pour ce 
grand jour des anciens, le maire, Virginie Le Coadou 
adjointe aux affaires sociales, l’abbé Guillaume Caous 
curé de la paroisse, et Pierrick Gouronnec, Conseiller 
Départemental.

 La doyenne de l’assemblée, Hélène Trémel, à 91 ans, 
a toujours bon pied et bon œil, comme le dit le maire, 
Yvon Le Séguillon. Quant au doyen, Louis Bastard, il a 
89 ans, il est toujours en pleine forme ; pour preuve, 
il fait encore son jardin. Avant de regagner leur place, 
les invités d’honneur ont reçu chacun un présent des 
mains de l’édile et de Pierrick Gouronnec, conseiller 
départemental.

Le menu concocté par le chef cuisinier Xavier Le 
Diouron de L’Oasis Traiteur, à Saint-Agathon, a été 
largement apprécié par l’ensemble des participants qui 
n’ont eu de cesse d’animer l’après-midi de chansons, 
fables et anecdotes. 

Tous les mois, une distribution de colis alimentaire a lieu en mairie. Actuellement, 9 familles de la commune en sont 
bénéficiaires.  Toutes les personnes en difficulté peuvent en faire la demande en mairie.Toutes les personnes en difficulté peuvent en faire la demande en mairie.

Quatre membres de la municipalité, Rose Iaconelli, Bernard Rouzès , Michel Moisan et Yvon Le Séguillon se rendent 
chaque mois à la Banque Alimentaire de Lannion,  prendre les denrées qui sont immédiatement distribuées aux 
bénéficiaires à la mairie par ces mêmes volontaires (avec le concours de Virginie Le Coadou -  Adjointe aux Affaires 
Sociales).  D’autre part des bénévoles du CCAS et de la municipalité participent, deux fois par an, à la collecte de la 
Banque Alimentaire dans certaines grandes surfaces de Tréguier.  

La distribution du mois de février a eu lieu le jeudi 8.

BANQUE ALIMENTAIRE
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Jeudi, Yvon Le Séguillon, maire de Trédarzec, a présenté 
ses vœux à la population devant un par-terre réunissant 
les forces vives de la commune, administrés, élus locaux 
ainsi que des représentants d’autorité civile, militaire et 
religieuse.

Pendant près d’une heure, le Maire est revenu sur 
les gros chantiers réalisés en 2023gros chantiers réalisés en 2023, souvent évoqués 
lors des conseils municipaux : « Première tranche de « Première tranche de 
l’aménagement du bourg, l’installation de la nouvelle l’aménagement du bourg, l’installation de la nouvelle 
cloche à l’église Saint-Pierre, travaux aux services cloche à l’église Saint-Pierre, travaux aux services 
techniques, réfection de la toiture de la salle de motricité techniques, réfection de la toiture de la salle de motricité 
à l’école etc. »à l’école etc. ». . Il a aussi rappelé l’importance de la vie 
associative qui anime la commune en remerciant tous les 
protagonistes. Sans oublier de parler de la tempête Ciaran 
qui a fait de gros dégâts, certains sont restés 12 jours sans 
électricité, 80 personnes ont été touchées.

Un vif hommage a été rendu également aux personnes 
disparues, le doyen, Michel Boulc’h et Albert Floury, figure 
de Trédarzec, élu au conseil municipal.

Puis le premier magistrat a tracé les perspectives d’avenir. 
À commencer par le projet phare de la mandature, 
l’aménagement du bourg. La deuxième tranchel’aménagement du bourg. La deuxième tranche va 
démarrer rue Kerguezec avec en préambule l’effacement 
des réseaux.  

Au programme également, le lotissement Kreiz-Ker lotissement Kreiz-Ker 
comprenant 12 lots dont la création de 2 logements so-
ciaux. Les premiers coups de pelle sont prévus en mars 
prochain « C’est une bonne nouvelle » « C’est une bonne nouvelle » s’est félicité le maire 
« Un chemin piétonnier aura toute sa place et mènera aux « Un chemin piétonnier aura toute sa place et mènera aux 
deux autres lotissements existants, Ker-mengant et Kerilis ».deux autres lotissements existants, Ker-mengant et Kerilis ».  
Le petit lotissement de Kermaëcde Kermaëc avance bien, en lieu et 
place de l’ancien hangar de la fermer éponyme avec deux 

lots (60 €/m²), déjà vendus. La voirie définitive du Hameau oirie définitive du Hameau 
de la Gare de la Gare est au menu aussi pour cette nouvelle année.

Autre idée qui a germé, une passerelle enjambant le 
Jaudy entre Tréguier et Trédarzec, qui serait utilisée 
uniquement par les vélos et piétons. « J’espère que le « J’espère que le 
Conseil Départemental et LTC vont prendre cette affaire au Conseil Départemental et LTC vont prendre cette affaire au 
sérieux »sérieux », a pointé le maire en s’adressant respectivement 
aux personnes du premier rang : Pierrick Gouronnec, 
Conseiller Départemental et Gervais Ergault, président de 
Lannion- Trégor communauté (LTC). 

Des inquiétudes cependant concernant : 

• La réduction drastique à venir de la surface 
urbanisable par commune d’ici 2030 qui doit être 
divisée par deux.

• Le report des travaux pour la prochaine tranche 
d’assainissement. Ce retard est lié à l’avis de la DDTM 
qui a bloqué tout nouveau raccordement sur la station 
d’épuration de Minihy Tréguier tant que des travaux 
de mise aux normes n’auront pas été entrepris.

CÉRÉMONIE DES VŒUX

DISTRIBUTION DES COLIS DE NOËL 
Le lendemain de Noël, les élus et les membres du 
CCAS s’étaient donné rendez-vous à la mairie pour 
organiser la distribution des colis de Noël. 143 colis 
destinés à autant d’anciens de 75 ans et plus, étaient 
entreposés à la Salle des Associations.  128 (74 femmes 
et 54 hommes) étaient à livrer à domicile et 15 en 
établissement. Le colis était composé de terrines, de 
galettes et de chocolat. Une 
spécificité pour les personnes 
résidant en établissement, un 
joli plaid et un parfum pour 
les femmes. 

La remise des colis a été 
effectuée entre Noël et le jour 
de l’an. A cet effet 9 binômes 

composés d’élus ou de membres du CCAS ont été 
constitués et ont assuré par quartier la distribution. 
Cette distribution est aussi l‘occasion d’échanger avec 
les anciens, quelquefois isolés, et de prendre de leurs 
nouvelles. 

Les 15 personnes de la commune hébergées en 
structure (Hôpital, Ehpad) n’ont pas été oubliées : 

une délégation communale 
leur a fait une visite. Yvon 
Le Séguillon, Maire, et Rose 
Marie Iaconelli, conseillère 
déléguée aux affaires 
sociales se sont acquittés 
avec plaisir de cette tâche.
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Jeudi 12 octobre, dans la soirée, il régnait une vive émotion dans la salle d’honneur de la mairie, à l’occasion de la cérémonie 
organisée en l’honneur de Claudie Hernot, secrétaire générale de mairie depuis six ans. Nombreux élus, agents communaux 
ou membres du CCAS ont assisté au pot de départ de leur collègue de travail. 

En effet, cette dernière a décidé de quitter la commune pour un poste de Directrice Générale des Services (DGS) à Ploubazlanec, 
où elle a déjà pris ses fonctions.  Son remplacement est déjà assuré par Marie-Reine Nabucet, qui vient de Plouha.

« C’est avec beaucoup de regret que nous la voyons partir car pendant toutes ces années, elle a assuré ses fonctions avec brio,« C’est avec beaucoup de regret que nous la voyons partir car pendant toutes ces années, elle a assuré ses fonctions avec brio,    
s’est ému Yvon Le Séguillon, maire.s’est ému Yvon Le Séguillon, maire.  Non seulement Claudie est compétente, mais elle est efficace et réactive. Elle a également une Non seulement Claudie est compétente, mais elle est efficace et réactive. Elle a également une 
très bonne relation humaine. »très bonne relation humaine. »

C’est certainement un retour aux sources pour la secrétaire générale. « Je vais retrouver des agents et des élus que j’ai « Je vais retrouver des agents et des élus que j’ai 
connus, mais aussi les habitants dans une commune où mes enfants sont allés à l’école. »connus, mais aussi les habitants dans une commune où mes enfants sont allés à l’école. »

Avant la remise des cadeaux et le verre 
de l’amitié, Claudie Hernot est revenue 
sur ces années passées à Trédarzec. 
« C’était une aventure professionnelle riche, « C’était une aventure professionnelle riche, 
avec beaucoup de projets qui ont été menés avec beaucoup de projets qui ont été menés 
dans la commune durant la fin du mandat dans la commune durant la fin du mandat 
précédent et le mi-mandat de celui-ci. J’ai pris précédent et le mi-mandat de celui-ci. J’ai pris 
du plaisir à travailler avec les agents, élus, du plaisir à travailler avec les agents, élus, 
les services de LTC et du Département et les les services de LTC et du Département et les 
associations au service des habitants. »associations au service des habitants. »

À l’initiative du conseil des jeunes de la commune, une soirée cinéma et pizzas a été organisée jeudi soir 4 janvier 
à la mairie. Vingt-huit jeunes, âgés de 9 à 15 ans, se sont retrouvés à la mairie dans la Salle des associations pour la 
projection du film Maléfique, d’une durée de deux heures. Le pop-corn était bien sûr de sortie, en guise d’amuse-gueule. 

Encadrés par une poignée d’élus, les adolescents ont poursuivi les festivités en dégustant les pizzas prévues au menu, 
ainsi que les glaces réservées au dessert.

Tous ont apprécié ce rendez-vous, organisé depuis plusieurs années déjà..  « Vingt-huit jeunes, cinq accompagnateurs, une « Vingt-huit jeunes, cinq accompagnateurs, une 
bonne ambiance au chaud. C’est sûr, l’année est bien lancée »bonne ambiance au chaud. C’est sûr, l’année est bien lancée », a souligné Régis Bertrand, élu.

Le prochain rendez-vous est donné aux jeunes de la commune en février, pendant les vacances scolaires.   
« Le conseil des jeunes n’a encore rien décidé sur ce qui va être fait à ce moment-là« Le conseil des jeunes n’a encore rien décidé sur ce qui va être fait à ce moment-là,, avoue le maire adjoint.  avoue le maire adjoint. Le bureau se Le bureau se 
réunira prochainement pour proposer des idées. »réunira prochainement pour proposer des idées. »

Le bureau du conseil des jeunes est constitué 
d’Anouk, Clara, Emma, Robin, Axelle, Hortense 
et Chloé.

Les jeunes qui auront 9 ans dans l’année sont Les jeunes qui auront 9 ans dans l’année sont 
invités à s’inscrire en mairie pour pouvoir invités à s’inscrire en mairie pour pouvoir 
participer aux sorties organisées par la participer aux sorties organisées par la 
commune.commune.

CLAUDIE HERNOT – SECRÉTAIRE DE MAIRIE- QUITTE LA 
COMMUNE 

LES ACTIVITÉS DU CONSEIL DES JEUNES
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CONCOURS DE FLEURISSEMENT 
Salle des associations, vendredi 29 septembre, sonnait l’heure des récompenses pour les participants au 
 concours communal de fleurissement qui, selon Virginie Le Coadou, maire adjointe, « connaît toujours le même 
engouement ». Le classement de cette 33e édition a été établi, par le jury de Lézardrieux, le 5 juin.

« Le fleurissement, l’embellissement d’une commune doivent être les moteurs d’une participation dynamique et 
citoyenne, a rappelé le maire Yvon Le Séguillon. Participer au concours, c’est œuvrer à la qualité de vie et à l’image 
de marque de la commune. »

Virginie Le Coadou a annoncé le palmarès du concours et remis aux lauréats un bon d’achat à valoriser au Bon 
Plant à Lézardrieux, un pot de miel du rucher de la commune et un bouquet de fleurs pour le premier prix, il 
s’agit de compositions florales de La Roche Jaune, (Keraret). Ci-dessous le palmarès 2023 : 

• Jardin de moins de 1 000 m2 : 1er : Patrick Le Pape – 2ème : Jean-François Dy – 3ème : Régis Pinget  
(1ère participation) – 4ème : Jean-Noël Georgelin 
• Parc et grand jardin : 1er : Jérôme Jourden – 2ème : Régis Bertrand
• Façade fleurie : 1er : Michelle Floury – 2ème : Jonathan Martin
• Commerce : Bar du Pont
• Potager : 1er : Jean-François Dy – 2ème : Jérôme Jourden – 3ème : Anne et Michel Moisan 
• Gîte : Paul Urfié

Dans le cadre de sa campagne « Vacances Solidaires », le comité de Tréguier du Secours 
Populaire recherche des familles pour accueillir pendant 2 semaines en juillet ou en août, des enfants de 6 à 10 
ans, de l’Orne, de la Mayenne, ou de la Marne, qui n’ont pas la possibilité de partir en vacances. 
Contact et Renseignements par mail : treguier@spf22.org, ou par téléphone 07 84 58 31 90.
Nicole Devoldère - Secrétaire du Comité de Tréguier.

ANNONCE DU SECOURS POPULAIRE 
FRANÇAIS : « UN ENFANT SUR TROIS  
NE PART PAS EN VACANCES ! »
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AMICALE DES CHASSEURS 
Présidée par Alain LE BECHEC, l’amicale compte aujourd’hui une douzaine de chasseurs. Notre association, en 
plus de la saison de chasse classique, participe aux opérations suivantes : 

• Déplacements chez des propriétaires qui 
subissent des dégâts de gibiers,  
• Piégeage,  
• Régulations à tir, 

• Organisation de battues…)

La municipalité soutient financièrement l’association 
par la subvention annuelle.  Cette ressource permet 
le financement partiel des bracelets sanglier, et de la 
formation pour la sécurité.
Les populations des grands animaux tels que chevreuils 
et sangliers sont en constante augmentation. Ce qui 
justifie que des battues sont menées régulièrement sur 
le territoire de la commune. Ci-dessous la photo d’un sanglier de 92 kgs prélevé cette saison du côté de Kersalaün. 

Pour tout renseignement, adresser un mail à l’association : chasseurs.tredarzec@gmail.comPour tout renseignement, adresser un mail à l’association : chasseurs.tredarzec@gmail.com
Le secrétaire – Vincent TROADECLe secrétaire – Vincent TROADEC

UFAC (UNION FÉDÉRALE DES ANCIENS COMBATTANTS)
La section locale de l’UFAC qui dépend de l’arrondissement de Lannion, compte actuellement 15 adhérents parmi 
lesquels des anciens : d’Indochine, d’AFN, et de nouveaux ‘’Anciens Combattants’’ des conflits postérieurs à la guerre 
d’Algérie et quelques veuves d’Anciens Combattants.
Le but de cette association est de participer aux nombreuses cérémonies patriotiques du Trégor et du Goëlo et 
malheureusement également, aux obsèques de nos anciens qui nous quittent régulièrement au fil des ans.  

Les sympathisants qui ne sont pas anciens combattants peuvent également rejoindre notre section. 
Actuellement nous sommes encore 4 porte-drapeaux mais qui ont largement dépassé les 80 ans.  
Si des jeunes de la commune sont intéressés par cette fonction, ils seront les bienvenus pour assurer la relève.Si des jeunes de la commune sont intéressés par cette fonction, ils seront les bienvenus pour assurer la relève.
En 2024 encore nous participerons dans la mesure du possible, à toutes les cérémonies habituelles. Le congrès annuel 
d’arrondissement se déroulera à Lannion le 13 avril.

Cette association permet également 
la transmission du devoir de mémoire, 
particulièrement auprès des jeunes 
générations. « A ce propos, j’invite les 
parents d’élèves et les enseignants à inciter 
les enfants à assister aux cérémonies 
patriotiques de Trédarzec. Venez nombreux. » 

Jacky PIPELIER (Pleudaniel) Président de Jacky PIPELIER (Pleudaniel) Président de 
l’UFAC de Trédarzec.l’UFAC de Trédarzec.
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COMITÉ DE JUMELAGE
L’année 2023 du Comité de Jumelage s’est terminée le 29 novembre par l’Assemblée Générale. Le 
bureau reste inchangé : Présidente : Anne Le Houérou-Moisan - Secrétaire : Claire Liviak - Trésorière : 
Nelly Le Séguillon. L’assemblée s’est clôturée par le verre de l’amitié.

Le 10 janvier 2024, le Comité de Jumelage a débuté l’année autour de la traditionnelle galette des rois. Lors de 
ce rassemblement, ont été évoqués les projets pour l’année à venir : 

• Le 11 janvier : envoi d’un colis/cadeau pour nos 
hôtes de Marsaneix : sacs en toile de jute aux logos 
de nos municipalités respectives. 

• Le 16 mars : un repas crêpes/galettes à la Salle des 
Fêtes à l’occasion de la Saint-Patrick avec la parti-
cipation du Bagad de Tréguier. (Inscriptions sur 
réservation)

• Le 2 juin : le Comité organisera son traditionnel 
vide-greniers (en salle et à l’extérieur)

• Du 8 au 12 août : le Comité se déplacera pour rendre 
visite à nos jumeaux de MARSANEIX.

Pour tout renseignement, vous pouvez contacter : Anne LE HOUEROU-MOISAN - Présidente du comité au Pour tout renseignement, vous pouvez contacter : Anne LE HOUEROU-MOISAN - Présidente du comité au 
06.83.78.13.49 ou par mail : frisette22@sfr.fr06.83.78.13.49 ou par mail : frisette22@sfr.fr

STEREDEN VOR
Le club des Aînés «Stereden Vor» est en pleine forme. Le nombre d’adhérents est en constante augmentation 
et avoisine les 60. IL se réunit le 4ème mercredi de chaque mois pour un goûter de 14H00 à 18H00. Outre les 
activités habituelles :  jeux de cartes, triaminos, dominos, jeux de cartes, triaminos, dominos, les adhérents peuvent aussi s’adonner à la pratique 
de la boule bretonneboule bretonne. Et depuis peu, la présidente, Rose Iaconelli a mis en place de la randonnée pédestre  randonnée pédestre  
(3 à 6 kms). (3 à 6 kms). Adhésion :  15 € - 3 € le goûter. Téléphones :  06 88 66 25 80 - 02 96 92 37 38.

Comme tous les ans en fin d’année, le club des ainés de la commune s’est réuni pour le traditionnel repas 
de Noël, repas préparé et servi par les membres du bureau et des bénévoles à la Salle des Fêtes de Trédarzec.  
Le Père Noël en a profité pour faire un détour à la Salle des Fêtes.

17

Les Rois & reines du Comité 
de Jumelage

Le sac/cadeau pour 
Marsaneix

Le Repas de Noël de « Steredenn Vor»

17
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AMICALE LAÏQUE DU 
RPI TRÉDARZEC/
POULDOURAN
L’Amicale Laïque du Regroupement Pédagogique 
Intercommunal Trédarzec/Pouldouran compte 
trente-cinq membres actifs. Lors de l’Assemblée 
Générale de septembre dernier, le bureau a été 
renouvelé en partie et est maintenant constitué 
comme suit :  

• Président : Alban LE SEGUILLON

• Vice-Présidente : Fanny JEZEQUEL 

• Trésorier : Guillaume LAURENT

• Secrétaire : Malaury MENGUY

• Trésorières adjointes : les directrices des écoles 
de Trédarzec et Pouldouran.

Les participants à l’AG (le bureau au premier rang)

Les actions organisées par l’Amicale Laïque servent à 
financer les projets des écoles. Sur l’année 2023, les 
recettes de ces organisations se sont montées à 4 190 €. 
A cela, s’ajoutent les subventions des 2 communes 
de 3 614 € et une contribution pour le Noel des 
enfants de 11 96 €. C’est donc environ 10 000 € qui 
a pu être consacré en 2023 aux activités périscolaires 
du RPI. Celles-ci sont présentées dans la rubrique  
« La vie scolaire ». 

L’année scolaire 2023/2024 a commencé par 
l’organisation d’un loto en septembre puis d’un 
jambon à l’os en octobre, en décembre une opération 
boules de Noël et en janvier une opération fleurs. 
Dans les six mois qui viennent, nous allons continuer 
sur notre lancée et organiser une chasse à l’œuf pour 
Pâques, un repas après le spectacle de fin d’année et 
une kermesse. Toutes ces actions servent à financer 
les projets des écoles.

Contact : amicale.trédarzec.pouldouran@hotmail.com  Contact : amicale.trédarzec.pouldouran@hotmail.com  
ou Alban Le Séguillon au 07 82 36 47 41ou Alban Le Séguillon au 07 82 36 47 41

SPORTING CLUB DE 
TREDARZEC
En championnat de Division 2 de district, après 2 
montées successives, le SCT joue les premiers rôles.  
Il était même champion d’automne à la fin de matchs aller.  
Par contre, pour ce qui est de la participation aux 
différentes coupes, l’aventure s’est arrêtée très tôt, 
dès la fin du mois d’octobre. Mais l’essentiel étant 
le championnat, le bilan de mi-saison est donc fort 
satisfaisant.

Julien Prédéry et Alexis Gelgon (de gauche à droite)

Pour une première saison en D2, les résultats sont bons. 
L’objectif initial du maintien étant quasiment assuré, 
rien n’interdit d’être ambitieux. Deux défaites pour le 
moment, contre Trébeurden et Trégastel, les deux pre-
mières défaites enregistrées en 3 ans par le SCT depuis 
la création du club. Après 13 matchs joués, le bilan est 
de 8 victoires, 3 nuls et 2 défaites. A noter qu’à la mi-
janvier, le derby contre Tréguier B a tourné à l’avantage 
du SCT. A la mi-février, le SCT est 3ème derrière Trégastel 
et Lézardrieux. 

An niveau des projets du SCT, l’opération ferraille est 
renouvelée. Peut-être un concours de boules avec un 
vide-greniers. En 2025, il est envisagé de remettre en 
place le challenge Hamon-Morvan, un tournoi de sixte. 
Et un repas de fin saison avec tous les supporters fidèles, 
bénévoles et joueurs sera organisé.

Et de bon augure pour l’avenir du SCT, Gatien Géhanne 
vient d’obtenir son diplôme d’arbitre. Ce qui va  
permettre au SCT de recruter pour la saison prochaine.

Contact : Contact : Président : Président : Alexis GELGON Alexis GELGON 
https://www.facebook.com/Sporting-Club-https://www.facebook.com/Sporting-Club-
Tredarzec-111848810578971/Tredarzec-111848810578971/

https://www.facebook.com/Sporting-Club-Tredarzec-111848810578971/
https://www.facebook.com/Sporting-Club-Tredarzec-111848810578971/
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BALADEURS DE L’ESTUAIRE
L’Assemblée générale de l’Association a eu lieu le samedi  L’Assemblée générale de l’Association a eu lieu le samedi  
7 octobre.7 octobre. Comme les autres années, une forte 
participation avec près de 70 marcheurs sur les 120 
adhérents Les projets pour l’année 2024 ont été 
présentés à savoir un séjour du 13 au 17 mai à Guidel 
(56) et un séjour du 10 au 17 septembre à Veules-les-
Roses dans le Pays de Caux en Seine-Maritime. Lors de 
cette AG, le Conseil d’Administration a été fortement 
renouvelé avec 7 sortants (Françoise Briant - Annick 
Etienne - Marc Hubert - Christine Omnes - Lucienne 
Pierre -  Annie Rivault - Nicole Ropers) et 4 nouvelles 
têtes (Reynald Guilin - Lydie Le Gonidec - Patrice Reytier 
- Jean-Claude Ropers). A l’issue de l’AG, les sortants 
ont été remerciés de leur engagement pendant de 
nombreuses années par des fleurs et cadeaux (voir 
photo ci-dessous) 

Le CA réuni quelques jours plus tard a élu un nouveau Le CA réuni quelques jours plus tard a élu un nouveau 
bureau. bureau. Beaucoup de changements là aussi suite aux 
retraits annoncés du Président Gilbert Le Houérou 
et des trésoriers Jean-Pierre Briant et Guy Marellec. 
Le nouveau bureau a été élu à l’unanimité. Il est 
maintenant composé de : 

• Président : Jean-Yves Le Corvaisier (anciennement 
vice-président)
• Vice-président : Gilbert Le Houérou
• Trésorier : Yannick Le Gonidec 
• Trésorier adjoint : Jacqueline Bouley 
• Secrétaire : Yvon Garel (inchangé) 
• Secrétaire adjointe : Joëlle Le Droumaguet 
(inchangé)

Outre ces évènements administratifs inhérents à la 
vie de toute association, les baladeurs ont continué à 
mettre en place leurs sorties hebdomadaires du jeudi 
après-midi et du dimanche matin tout en adaptant 
quelque peu les circuits - beaucoup d’entre eux étant 

rendus impraticables suite au passage de le tempête 
Ciaran de début novembre. 

Sinon, quelques évènements ont jalonné la vie des 
baladeurs ces derniers mois : 

• Un chantier de débroussaillage• Un chantier de débroussaillage le mardi 12 
décembre matin (décrit dans la rubrique consacrée 
à la tempête Ciaran)

• Le vin chaud traditionnel d’avant Noël• Le vin chaud traditionnel d’avant Noël (le jeudi  
14 décembre) préparé par l’association et offert 
aux marcheurs du jour.

• Le vendredi 12 janvier une belle assemblée de 60 • Le vendredi 12 janvier une belle assemblée de 60 
personnespersonnes  s’est retrouvée à la salle des fêtes pour 
déguster la galette et tirer les rois. 

Rappelons que les « Baladeurs de l’Estuaire » disposent 
d’un site internet qui s’adresse aussi bien aux baladeurs 
qu’aux personnes non adhérentes.  L’adresse de ce site est   
www.baladeurs-estuaire.fr. Vous pouvez rejoindre les Vous pouvez rejoindre les 
baladeurs à n’importe quel moment de l’année. Il vous baladeurs à n’importe quel moment de l’année. Il vous 
est proposé de participer à 2 sorties à titre d’essai avant est proposé de participer à 2 sorties à titre d’essai avant 
de régler la cotisation (15 € pour l’année).  de régler la cotisation (15 € pour l’année).  

Les personnes intéressées par les activités des baladeurs 
peuvent contacter le président : Jean-Yves Le Corvaisier au Jean-Yves Le Corvaisier au 
06 25 05 40 44.06 25 05 40 44.

TREDAR’FÊTES
Trédar’Fêtes a organisé en 2023 :

• Des lotos pour les habitants de la commune et des alentours tous les 
2ème mardi du mois en après-midi, 

• Des animations (au moins 3/an) autour d’un repas suivi de soirées 
spectacles. A noter particulièrement une soirée  « halloween » qui a eu lieu 
en octobre dernier autour d’un repas et d’un karaoké.

Contact : Contact : Président : Président : Marc IACONELLI – 06 98 96 15 18Marc IACONELLI – 06 98 96 15 18

http://www.baladeurs-estuaire.fr
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TRÉGOR FC (JEUNES)
Le Trégor FC réunit des enfants et adolescents originaires des communes autour de Tréguier désireux de pratiquer le 
football. Le Trégor FC a à cœur de mettre en avant certaines valeurs. Ainsi le Trégor FC est un club où :

• Les éducateurs restent à l’écoute des enfants et adolescents tout en répondant à leur besoins et envies. 

• Les rencontres footballistiques se déroulent en respectant la charte de bonne conduite. 

Rendez-vous les lundi et mercredi pour les entraînements et le samedi pour les rencontres. Précisons que les gourdes 
sont obligatoires dans un souci de respect de l’hygiène, du bien-être et de l’environnement.

En 2024, comme les années précédentes le Trégor FC organisera des évènements avec la collaboration des parents : 
Etoiles du Trégor, sorties au Roudourou pour encourager l’EAG…

Sportez vous bien à l’école de foot du Trégor FC.

C’est toujours un plaisir de se retrouver sur le terrain communal de Trédarzec.  

Des contacts peuvent être pris auprès de David Pinel : 06 61 84 87 35 - david.pinel22@orange.frDes contacts peuvent être pris auprès de David Pinel : 06 61 84 87 35 - david.pinel22@orange.fr

BIBLIOTHÈQUE POUR TOUS DE TRÉDARZEC
La bibliothèque pour tous est une association, elle a été créée 
il y a 30 ans. Elle est gérée par des bénévoles. Actuellement 
nous sommes 5 à nous relayer pour les permanences, des 
volontaires seraient les bienvenus.

La bibliothèque a déménagé cet été. Elle se situe dorénavant 
près de la Salle des Fêtes, rue de Gogues. Le local est spacieux 
et lumineux. Elle est dorénavant accessible aux personnes à 
mobilité réduite.

La bibliothèque possède 1 500 livres pour adultes (romans, 
documentaires, BD) et environ 500 pour enfants (romans 
jeunesse, documentaires, albums, BD). Le bibliobus, passe 
2 fois par an, 300 livres sont mis à notre disposition (livres 
adultes et enfants confondus). La bibliothèque acquière 
également régulièrement des nouveautés.

L’abonnement annuel par famille est de 20 €. En ce début 
d’année 2024, 32 familles sont adhérentes. L’accueil se fait 
tous les 15 jours le samedi matin de 10H30 à 12 H00. 

Permanences 2024 Permanences 2024 : 6 janvier – 20 janvier – 3 février – 17 
février – 2 mars – 16 mars – 30 mars – 13 avril – 27 avril – 
11 mai – 25 mai – 8 juin – 22 juin - 6 juillet – 20 juillet – 3 
août – 17 août – 31 août – 14 septembre – 28 septembre 
-12 octobre – 26 octobre – 9 novembre – 23 novembre – 7 
décembre – 21 décembre

Nouveauté pour les lecteurs de passage, une cabane 
à livres a été installée le printemps dernier, place de la 
mairie au bourg. Les livres sont en libre-service. Chacun 
peut prendreprendre  ou  déposerdéposer  un livre qu’il souhaite partager. 
L’approvisionnement initial a été fait par la bibliothèque 
(livres en doublons). Les livres déposés doivent être en bon 
état et accessibles à tout public.

• Présidente : Mariejo PEDRON : 06 19 56 19 79  
• Trésorière : Soizick KERRIEN : 02 96 92 38 34
• Secrétaire : Marie-Josée ANDRE : 02 96 92 36 93
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ANNUAIRE DES AUTRES
ASSOCIATIONS COMMUNALES 

Amicale des Boulistes  
Président : Michel MATHECADE  Président : Michel MATHECADE  
Contact : 02 96 92 26 54Contact : 02 96 92 26 54

AFMD (Amis de la Fondation pour  
la Mémoire de la Déportation) 
Président : Amédée LE ROUX Président : Amédée LE ROUX 
Contact : 02 96 92 29 06Contact : 02 96 92 29 06

ANACR 
Président : Henri GUYOMARD Président : Henri GUYOMARD 
Contact : 02 96 91 37 51 Contact : 02 96 91 37 51 

Association paroissiale  
Présidente : Annick LE BECHEC Présidente : Annick LE BECHEC 
Contact : 02 96 92 35 77Contact : 02 96 92 35 77

FNACA 
Outre la cérémonie du 11 novembre, l’autre temps fort, ces 6 derniers mois, de la section Trédarzécoise de la 
FNACA a été l’accueil à la Salle des Associations mardi 23 janvier de l’Assemblée Générale du comité du Trégor.  
Cette assemblée a réuni autour de son président, Jean Moal, près de 70 membres, dont le doyen André Garel, 92 
ans (Plouguiel).

En présence du maire, Yvon Le Séguillon et du président départemental, Joseph Got, une minute de silence 
a été observée en mémoire des adhérents et conjoints décédés (vingt-cinq).  Le comité regroupe vingt-trois 
communes sur l’ensemble du Trégor et compte environ 250 adhérents, « des effectifs en diminution constante,  « des effectifs en diminution constante, 
dont la moyenne d’âge est de 86 ans ».dont la moyenne d’âge est de 86 ans ».

La situation financière de l’association est saine malgré un solde déficitaire en 2023, de 1 176 €, « il faudra « il faudra 
s’habituer à ça, au vu du nombre de décès,s’habituer à ça, au vu du nombre de décès,  a souligné Louis Arzul, trésorier du comité et responsable de la section a souligné Louis Arzul, trésorier du comité et responsable de la section 
de Trédarzec, de Trédarzec, les plaques décès sont la grosse dépense. La carte d’adhérent est à 17 € ».les plaques décès sont la grosse dépense. La carte d’adhérent est à 17 € ».

Les onze délégués responsables communaux, élus à main levée en fin de séance plénière, vont se réunir pour 
élire le nouveau bureau.
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UNE PASSERELLE SUR LA RIVIÈRE ENTRE TRÉDARZEC  
ET TRÉGUIER
Verra-t-on bientôt une passerelle (Passerelle Canada) (Passerelle Canada) enjamber la rivière du Jaudy entre Tréguier et Trédarzec, 
pour y développer un modèle de voie douce ? En tout cas, à l’initiative de Gilbert Le Houerou, Délégué 
Communautaire, un vœu en ce sens a été présenté au Conseil Municipal du 11 octobre dernier et adopté à un vœu en ce sens a été présenté au Conseil Municipal du 11 octobre dernier et adopté à 
l’unanimité. l’unanimité. 

En effet, le tracé de l’ancien pont Canada dont on peut, encore, en apercevoir les derniers vestiges existe et 
pourrait donc accueillir un équipement type passerelle qui serait entièrement réservé aux piétons, cyclos et 
PMR. Cette passerelle prendrait place au niveau de l’ancien pont (le premier - qui date de 1834). « Cet endroit 
permet de gagner 30 mètres. Le premier pont était entièrement suspendu. Le second était un pont supporté par trois 
piles sur le même tracé avec des arches - il reste encore une arche, côté Trédarzec et les culées supportant les piles 
sont encore visibles à marée basse ». Ce pont était équipé d’une partie mobile permettant de laisser passer les 
bateaux, il a été bombardé par les Allemands en 44, à la fin de la guerre. Il y a eu un pont provisoire et le pont 
Canada actuel date de 1953.
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Fort de ces constats, l’idée est donc de construire une passerelle d’une longueur de 100 mètres sur le tracé de Fort de ces constats, l’idée est donc de construire une passerelle d’une longueur de 100 mètres sur le tracé de 
l’ancien pont en s’appuyant si nécessaire sur les culées de l’ancien pont. l’ancien pont en s’appuyant si nécessaire sur les culées de l’ancien pont. 

La liaison Tréguier-Lézardrieux fait partie du réseau structurant du Schéma d’Aménagement Cyclable de LTC -  
un axe qui débute par le franchissement du Jaudy par le pont Canada. Une artère qu’il n’est pas aisée à utiliser 
par les cyclistes qui roulent soit sur la chaussée, soit sur le trottoir peu pratique, étroit et constitué de plaques en 
béton mal calées recouvrant un caniveau.

L’intérêt de la future passerelle (un scénario léger) serait multiple et permettrait un parcours alternatif sécurisé 
(circulation dans les deux sens) sans avoir à traverser le pont Canada, emprunté chaque jour par plus de 10 000 
véhicules : 

• Sécurisation du parcours des usagers de la Vélomaritime (EV4)• Sécurisation du parcours des usagers de la Vélomaritime (EV4). Cet itinéraire part de Roscoff, passe par 
tout le nord de la Bretagne, puis la Normandie et le nord de l’Europe. Dans notre secteur, l’EV4 après le pont 
Canada, emprunte la Vieille Côte et rejoint Pleumeur-Gautier puis le pont de Lézardrieux. Les statistiques 
sont parlantes. « Il passe en saison haute, 300 vélos par jour, cela fait un passage de 20 à 30 000 pour la saison, 
un passage toutes les unes à deux minutes, de 10h à 18h, pendant 8h, soit 480 passages, et ce n’est pas fini... ».

• Facilitation pour les nombreux usagers du GR 34• Facilitation pour les nombreux usagers du GR 34  du franchissement du Jaudy en toute sécurité. 

• Pour les habitants, Les promenades de rive en rive• Pour les habitants, Les promenades de rive en rive (à pied, à vélo, pour les PMR).

• Sur l’aspect patrimonial,• Sur l’aspect patrimonial,  ce serait l’occasion de sécuriser, restaurer et mettre en valeur un patrimoine anciensécuriser, restaurer et mettre en valeur un patrimoine ancien 
datant de 1834 (l’arche du vieux pont).

Le projet a fait l’objet en cette fin d’année 2023 d’une intense campagne d’informationintense campagne d’information à destination des 
élus du secteur. Des présentations ont été faites aux maires de la presqu’ile, puis au maire de Tréguier et au 
Conseil Portuaire (Eskale d’Armor).  Les instances communautaires et départementales ont été aussi contactées : 
le président de LTC, le Conseiller Départemental Pierrick Gouronnec et le vice-président aux transports du 
département.  L’écoute de tous ces élus a été attentive et les retours positifs. L’écoute de tous ces élus a été attentive et les retours positifs. 

Citons à titre d’exemple les propos de Guirec Arhant, maire de Tréguier relevé dans la presse locale : « À titre 
personnel et en tant qu’élu, je trouve que c’est une idée extraordinaire, séduisante. Ça tombe bien, puisque depuis 
plusieurs mois la ville de Tréguier a engagé dans le cadre des Petite Villes de demain une étude sur les mobilités 
internes. … De la même manière, une réflexion est menée sur le réaménagement futur du port de Tréguier.  Alors 
chiche !  … une idée vertueuse, certainement porteuse de développement touristique et économique, quant à la 
randonnée pédestre ou à vélo, qui permettrait aussi de régler des problèmes de sécurisation concernant le passage du 
pont Canada »

Les 4 titres de la presse locale ont présenté à plusieurs reprises l’idée de la passerelle avec des commentaires 
positifs montrant l’intérêt de cette réalisation.  Du côté des élus, il en est de même. Mais cela ne suffit pas. 

Reste maintenant à transformer l’essai en mettant autour d’une table les principaux acteurs concernés, mettant autour d’une table les principaux acteurs concernés, à savoir : 
le Conseil Départemental (propriétaire du Vieux Pont), Lannion Trégor Communauté, la SPL Eskale d’Armor 
(concessionnaire du port de Plaisance de Tréguier), les maires de Tréguier et de Trédarzec. Le premier objectif est  
de lancer une étude sur la faisabilité technique et chiffrer le projet. Pour ce qui est du financement, un tel projet 
devrait être certainement éligible à des subventions intéressantes notamment en faveur des mobilités douces.subventions intéressantes notamment en faveur des mobilités douces.
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CÉRÉMONIE DU 11 NOVEMBRE
Ce 11 Novembre 2023, des jeunes de la commune ont rendu un hommage appuyé aux Poilus. Avant que ne 
retentisse « la Marseillaise », Ethan, 20 ans et Nils, 9 ans, ont déposé la gerbe de fleurs au pied du monument aux 
morts. Ici, entourés d’Anouk, 12 ans ; Adèle, 8 ans ; Léa, 9 ans et Louis, 9 ans, ainsi que des porte-drapeaux (Louis Le 
Bastard, 89 ans et Yvon L’Hostis, 87 ans).

Cette cérémonie de commémoration du 11 Novembre était dirigée par Jacky PIPELIER président de la section 
UFAC de Trédarzec. Les associations patriotiques de la commune (UFAC, FNACA, ANACR, AFMD) étaient présentes 
derrière leurs drapeaux. Comme tous les ans, les noms des Morts pour la France de la commune ont été énumérés : 
la commune de Trédarzec compte 54 de ses enfants morts durant la Grande Guerre. (7 en 1914, 18 en 1915,  
9 en 1916, 8 en 1917, 12 en 1918). 

PARADE FÉERIQUE DE NOËL AVEC LES JEUNES 
AGRICULTEURS
Samedi soir 9 décembre, les Jeunes Agriculteurs (JA) de la Presqu’ile de Lézardrieux organisait la 2ème édition de la parade 
de Noël des agriculteurs, parade qui a illuminé pendant 2 heures notre territoire avant les fêtes pour le plaisir des petits 
comme des grands.

Le convoi d’une vingtaine de tracteurs avec remorques ainsi transformées en chars décorés et illuminés est parti de 
Trédarzec à 18H00, avant de traverser Pleumeur-Gautier, Pleubian, L’Armor et Lanmodez et de se rendre à Lézardrieux. La 
parade nocturne s’est terminée à Pleudaniel pour un moment de dégustation (galettes saucisses et boissons chaudes) suivi 
d’un bal-disco. 

Au départ de la parade à Trédarzec et sur le parcours 
vers Pleumeur, il y avait de nombreux spectateurs (cette 
année le temps était clément) qui n’ont pas ménagé leurs 
applaudissements. 

Dans le comité d’organisation (Les JA de la Presqu’ile), on 
trouve au poste de vice-président Loïc Guégan de Trédarzecvice-président Loïc Guégan de Trédarzec. 
Le comité est présidé par Brieuc Le Lay de Lézardrieux.  En 
organisant cet évènement, les JA veulent changer l’image 
des agriculteurs qui sont malheureusement souvent 
critiqués. Visiblement, le pari était réussi. 



ÇA S’EST PASSÉ À TRÉDARZEC 25

CÉRÉMONIE DE LA SAINTE-BARBE
Comme chaque année, depuis dix-neuf ans, les 2 centres 
d’incendie et de secours (CIS) de la Presqu’ile, à savoir 
Lézardrieux et Pleubian avec 53 sapeurs-pompiers au Lézardrieux et Pleubian avec 53 sapeurs-pompiers au 
totaltotal,, organisent à l’unisson, la cérémonie de la Sainte-
Barbe.  Le lieu de la cérémonie change chaque année 
entre les 7 communes de la presqu’ile. Et samedi soir 
2 décembre, c’était au tour de Trédarzec de recevoir ce 
grand rendez-vous pour la première fois depuis neuf ans.

Après la revue des effectifs par le commandement et 
les élus sur la place de l’Église, Pierrick Gouronnec, 
Conseiller Départemental et 1er vice-président du Conseil 
d’Administration du SDIS 22 (Service Départemental 
d’Incendie et de Secours) et le colonel Philippe Le Cuziat, 
chef de groupement ouest, ont déposé une gerbe de 
fleurs au pied du monument aux morts, en présence des 
maires de Trédarzec, Pleubian et Lézardrieux et des chefs 
de centre de Pleubian et Lézardrieux.  

Le lieutenant Guénaël Rocher, chef du CIS de Pleubian 
a fait le bilan de l’année écoulée. «363 interventions 
contre 300 en 2022. » Des chiffres en progression dus, en 

partie, aux interventions liées à la tempête Ciaran (40 
interventions). La caserne de Pleubian compte  26 soldats 26 soldats 
du feudu feu dont 9 femmes, et  23 jeunes sapeurs-pompiers23 jeunes sapeurs-pompiers..  

De même, le lieutenant Pierrick Séguillon, chef du 
CIS de Lézardrieux a brossé le bilan de l’année 2023. « 
491 interventions depuis le 1er décembre 2022, soit 
une augmentation de 8 % par rapport à l’exercice 
précédent, dont 20 pour la tempête Ciaran». La caserne 
de Lézardrieux compte  27 soldats du feu27 soldats du feu. . 

ANNE-LISE LE QUÉRÉ DANS SES ŒUVRES
Anne-Lise nous fait part de ses impressions lors de 2 
courses majeures à laquelle elle a participé (et brillé) ces 
derniers mois :  La TransmartiniqueLa Transmartinique les 2 et 3 décembre 
2023 : 5000 participants ,  les 135 kms parcourus en 
25h37,  3ème féminine -  Le Trail Glazig à PlourhanLe Trail Glazig à Plourhan le 
dimanche 4 février 2024 : 1000 participants , les 56 kms 
parcourus en 04H58 ,  1ère féminine. 
Mais laissons la parole à Anne-Lise qui nous fait part de 
ses impressions : 

« La Martinique La Martinique, une île que j’avais découverte en 2022 
lors de ma participation à la Transmartinique pour 
la première fois. Je suis tout de suite tombée sous le 
charme de cette île qui est complètement différente selon 
l’endroit où l’on se trouve : une partie nord très sauvage, 
la montée de la montagne pelée (1400 m), la traversée de 
la jungle jusqu’au 55ème kilomètre, le passage dans des 
bananeraies ensuite - une partie où il fait toujours très 
chaud - puis les plaines. Enfin, on rejoint le bord de mer 
jusqu’à la ville d’arrivée (Sainte-Anne). 

La course pour moi a été un vrai bonheur sur la première 
partie où j’ai pris beaucoup de plaisir. Pour la fin, ce sont 
les difficultés de l’ultra-trail qui ont rendu les choses 
compliquées (douleurs au pied, difficulté à m’alimenter). 
J’ai encore de l’expérience à prendre mais je me satisfais 
de ma troisième place. La volonté de finir et ainsi franchir la 
ligne d’arrivée pousse le corps dans des retranchements. » 

« Le Trail Glazig,Le Trail Glazig, un parcours au départ de Plourhan 
qui pour démarrer, emprunte des sentiers et chemins 
de campagne. On rejoint ensuite le bord de mer pour 
parcourir 20 kms le long du GR 34 jusqu’à Saint-Quay-
Portrieux. Un parcours côtier avec un fort dénivelé et une 
succession de montées et descentes.  

Un début de course avec deux filles qui partent très 
rapidement, je ne tente pas de les suivre et reste à mon 
allure pour ensuite les rattraper au 20ème km et prendre 
la tête jusqu’à la ligne d’arrivée. 

C’est une course où j’ai pris beaucoup de plaisir, un 
parcours que je connais très bien puisque je m’y entraîne 
souvent. J’adore cet endroit et la distance (56 kms) me 
convient très bien. »
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AnneLise sur La TransmartiniqueAnneLise sur La Transmartinique

LA TEMPÊTE CIARAN À TRÉDARZEC
La tempête CIARAN a balayé la région dans la nuit du 1er au 2ème Novembre. Une tempête comme il n’y en avait 
pas eu depuis bien longtemps, une tempête du niveau de celle de 1987. Le vent de Sud-Ouest a soufflé au-dessus 
de nos têtes à 170 kms/h. Pas de blessés car cela s’est passé la nuit. Mais au matin, c’était vraiment la désolation : 
arbres déracinés et tombés à terre, branches (énormes) cassées. Les conifères ont souffert mais aussi les feuillus 
car les feuilles n’étaient pas encore tombées. Mais ce qui a posé le plus de tracas à la population, ce sont les 
câbles électriques qui ont été entrainés par la chute des arbres et branches, occasionnant de nombreuses 
coupures. Vrai aussi pour les câbles téléphoniques mais là les conséquences étaient moindres. Depuis tout est 
rentré dans l’ordre du côté électricité par contre le réseau téléphonique dont de nombreux câbles et poteaux 
sont toujours à terre. A quand les réparations ??? 

Des dégâts ont aussi été 
occasionnés sur des bâtiments 
agricoles, hangars, appentis, 
serres sous bâche plastique dont 
les arceaux parfois tordus les 
ont rendues inutilisables. Des 
dégâts aussi sur des habitations 
particulières ou sur des clôtures 
en panneaux pleins, qui ont pris 
le vent de plein fouet. Toujours 
est il que CIARAN restera gravée 
longtemps dans la mémoire 
collective.  

Mot de Monsieur Le Maire. Mot de Monsieur Le Maire. 

« La tempête CIARAN du début du mois de novembre a fait de nombreux dégâts sur la commune. Ce fut une période difficile 
pour les nombreux Trédarzécois privés d’électricité, pour les agriculteurs qui ont eu des dégâts sur leurs serres et pour la 
mairie qui devait en priorité dégager les routes afin que ENEDIS puisse intervenir le plus rapidement possible.

Les agents du Service Technique ont fait de leur mieux. Fort heureusement, de nombreux bénévoles sont venus les aider 
spontanément, notamment les jardiniers de Kerdalo et certains agriculteurs. De leur côté, les « Baladeurs de l’Estuaire » 
ont organisé un chantier pour dégager des chemins de randonnée (on en parle un peu plus loin). Par ailleurs, le service 
administratif de la mairie a fait tampon entre les administrés et les élus, Marie-Reine et Elise n’avaient pas le meilleur rôle.  
Les douches du terrain de foot ont été mises à disposition et il était proposé de venir  charger son téléphone portable en mairie. 

La très grosse majorité des sinistrés a pris son mal en patience, mais un petit nombre de mécontents a manqué de respect mais un petit nombre de mécontents a manqué de respect 
vis-à-vis des élus municipaux qui étaient sur le terrainvis-à-vis des élus municipaux qui étaient sur le terrain. La situation était compliquée effectivement, mais un tel comportement tel comportement 
est inadmissible.est inadmissible. Toute le monde, et notamment les élus fait de son mieux dans une telle situation extrême et imprévisible. 

De nombreuses branches restent encore entassées au bord des routes. Il est souhaitable que les propriétaires concernés se De nombreuses branches restent encore entassées au bord des routes. Il est souhaitable que les propriétaires concernés se 
chargent de les évacuer avant le printemps, sinon l’élagage ne sera pas possible à certains endroits.  chargent de les évacuer avant le printemps, sinon l’élagage ne sera pas possible à certains endroits.  

Leçon à tirer : vu qu’il y aura à l’avenir de plus en plus de phénomènes météorologiques anormaux, un plan de prévention 
et une cellule de coordination vont être mis en place cette année. »

Au niveau de KergaouledenAu niveau de Kergaouleden KerdaloKerdalo

KerantrezKerantrez
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Voici le témoignage d’Alain Le Roux, notre Conseiller Voici le témoignage d’Alain Le Roux, notre Conseiller 
Municipal délégué « Energie ». Alain a suivi et guidé Municipal délégué « Energie ». Alain a suivi et guidé 
les équipes d’ENEDIS sur le terrain pendant toute cette les équipes d’ENEDIS sur le terrain pendant toute cette 
période. période. 

« Au matin du 2 novembre 2023, tous les habitants de 
Trédarzec ont pu constater les dégâts laissés à l’extérieur 
par la tempête Ciaran durant la nuit. Mais la conséquence 
qui va se faire sentir et longtemps pour certains, c’est bien 
et surtout la panne générale d’électricité. Par chance, des 
quartiers ont pu retrouver dans la journée leur autonomie 
vers 09h00 du matin, d’autres à 14h00 et les derniers vers 
15h00. Mais la tempête ayant bien fait son travail, des 
quartiers, des maisons isolées seront privés d’électricité 
pendant 7, 8 voire 9 jours et plus.

Evidemment, l’intervention d’ENEDIS était nécessaire.  Les 
camions bleus ont tardé à montrer le bout de leur nez 
mais à partir du moment où ils étaient présents ils ont été 
diablement efficaces.  Un hélicoptère d’ENEDIS s’est même 
posé sur le terrain de foot de Trédarzec.  Nous lui avons 
servi de zone de ravitaillement pour faire un plein toutes 
les 2 heures. (voir photo ci-dessous) Evidemment, ils ont 
priorisé leurs interventions en portant leurs efforts sur les 
endroits où une seule réparation pouvait rétablir le courant 
à plusieurs abonnés :  

• La première intervention des techniciens d’Enedis, le 
mercredi 08 à 11h30, a permis de réalimenter les rues 
Gogues & Kernavarec, les quartiers de Douarnevez et 
Kerespertz, soient une trentaine de foyers situés juste 
au nord du bourg. 
• Ce même mercredi à 15h00, les quartiers, un peu 
plus au nord, de Crech Guegan, Croas Huet, le Lannou 
et Kergall retrouvaient la lumière. L’équipe Enedis de la 
Drôme a effectué les 3 raccordements sous une pluie 
battante. Câbles rompus dus à des chutes d’arbres. 
• Jeudi 09 au soir, Keranroux était de nouveau 
alimenté après une journée de travail pour remplacer  

150 mètres de fils nus par du câble torsadé. Dégâts dus 
à des branches cassées. Encore 3 foyers de réalimentés.
• Le samedi 11, en fin de matinée, les quartiers, pas loin 
du Jaudy, de Kerantrez, Pors Bihan et Kerdalo étaient 
réalimentés par l’équipe de la Cegelec. Encore dus à 
des chutes d’arbres et 6 foyers qui retrouvent le sourire 
et le courant. 
• Le même samedi à 15h00, la même équipe réparait 
un câble torsadé à Ty Gwen, une dizaine de maisons 
retrouvaient le confort.
• Le lundi 13 au matin, des habitants de la Rue de 
Kerguezec, du bas de la rue de Kergroas et de l’impasse 
du Moulin du Verger retrouvaient enfin le courant 
(phase manquante). 
• Et ce même lundi 13, à 15h00, le courant était rétabli 
pour 3 derniers foyers de la commune : à Sainte 
Marguerite (panne due à des fils emmêlés).

Durant ces 12 jours, plus de 80 foyers ont été réalimentés 
par ENEDIS et ses partenaires. Je ne vous énumère 
pas toutes les demandes d’interventions pour des cas 
individuels : câbles arrachés des poteaux, en pignons. 
Câbles qui traînent dans les champs ou en bord de route 
mais qui sont toujours sous tension.

Durant ces 12 jours, malgré une météo plus que capricieuse, 
j’ai rencontré des habitants, des techniciens, des conseillers 
ENEDIIS.  A chaque fois le « courant passait » et les sourires 
revenaient. Merci à Marie Reine et Elise pour leur travail à 
l’accueil durant cette période, leurs tâches habituelles ont 
été légèrement chamboulées ».

CHANTIER BALADEURS DE DÉBROUSSAILLAGE  
SUITE À CIARAN
Suite au passage de Ciaran, de nombreuses portions de chemins de randonnée ont été obstrués. Ce qui a donné 
l’idée aux « Baladeurs de l’Estuaire » aidés de « Skol ar C’hleuzioù » d’organiser un chantier.  lls sont donc intervenus 
le mardi 12 décembre matin pour dégager 2 portions de chemin de 
randonnée : l’ancienne voie ferrée le long de la D786 juste au-dessus 
des peintures Triskell et la montée vers Toul ar Zilian. Une vingtaine 
de bénévoles sont sur place dès 9h00 du matin. Les tronçonneuses 
font leur ouvrage. Des brouettes permettent de transporter le bois 
jusqu’au tracteur-benne de Joel Jégou qui le stocke un peu plus loin 
au bord de la route.  8 m³ de bois fraîchement coupés vont pouvoir 
être récupérés en bois de chauffage. A midi, tout est dégagé et toute 
la troupe se retrouve à la Salle des Fêtes de Hengoat pour un repas en 
commun. A noter que le a boucle de Saint Votrom (PR 0) est toujours 
impraticable à 2 endroits (Pont Bégou et La Salle Blanche). Pause-café pour les baladeursPause-café pour les baladeurs
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Tout le monde et notamment les 
automobilistes qui passent de 
Trédarzec à Tréguier connaissent bien 
la grande bâtisse blanche située à 
droite du Pont Canada sur les bords du 
Jaudy. C’est sur la maison d’habitation, 
qui est la partie la plus proche du pont 
que Eva Fuks et Sylvain Joubert ont 
jeté leur dévolu. Le couple, habitant 
sur la Presqu’ile, cherchait un endroit 
pour créer un gite de groupe. Eva 
explique pourquoi la maison leur a 
tapé dans l’œil : « En fait l’annonce était 
mystérieuse, la maison était vaste (200 
M2 de planchers - de grands volumes) 
et un prix attractif correspondant à 
une maison de 80 M2. On la voyait 
fréquemment en passant en voiture 
et on se disait que c’était un lieu idéal 
pour notre projet. Alors quand on a vu 
que c’était cette maison là qu’on nous 
proposait, on n’a pas hésité ». 

L’histoire du lieu :L’histoire du lieu : La maison et les 
ateliers attenants ont été construits 
en 1953/1954 (en même temps que 
le Pont Canada) par Louis (Luigi sur 
son acte de naissance) Pavési venu de 
son piémont natal dans les années 30 
avec plusieurs des 10 membres de la 
fratrie (5 frères et sœurs Pavesi ont fait 
souche dans le Trégor). Une famille de 
maçons qui va créer une entreprise 
de bâtiment prospère à Trédarzec 
(L’entreprise Pavesi comptera plus 
de 50 ouvriers et construira nombre 
de maisons). Malheureusement, 
aucun des enfants ne sera en mesure 
d’assurer la succession et l’entreprise 
ne survivra pas à son fondateur (décédé 
en 1993).  Par la suite, une partie du 
bâtiment (les ateliers) sera occupé par 
les « Cosmétiques de la Presqu’ile » - 
c’est toujours le cas en 2024) et l’autre 
partie (la maison d’habitation) sera 
pendant une vingtaine d’années, une 
annexe de l’hôpital du Bon Sauveur 
de Bégard dédiée au suivi des patients 
du secteur. 

Achetée en 2022 par Eva & Sylvain, 
la maison a fait pendant 18 mois 
l’objet de travaux de restauration pour 
rendre le lieu habitable et accueillant. 
L’extérieur n’a pas été retouché, par 
contre l’intérieur a subi un sérieux 
coup de lifting. Au rez-de-chaussée, on 
trouve maintenant une grande pièce 
à vivre avec une cuisine toute neuve 
et une salle à manger dotée d’une 
grande table en bois et juste à côté, 
un salon de détente. Tous les meubles, 
des années 50 comme la maison, ont 
été chinés dans le coin.  Au premier 
étage, 2 chambres doubles avec une 
salle de bain partagée. Au dessus, le 
dortoir avec 6 lits et 2 autres chambres, 
chacune avec sa salle de bain privée. 
Les chambres ont gardé leur aspect 
d’autrefois avec un coffre/placard en 
bois entourant le lit. Les sols ont été 
débarrassés d’un banal lino, ce qui a 
permis de mettre à jour, au rez-de-
chaussée un carrelage en mosaïque et 
un parquet en chevrons, et à l’étage un 
beau parquet en lames. Des matériaux 
de qualité (le parquet est en chêne 
massif et le carrelage impeccable) qui 
défient le temps depuis 70 ans. Tous 
les travaux à l’exception de l’électricité 
ont été réalisés par le couple, Sylvain 
est plombier et Eva architecte 
d’intérieur. Coté vue, du côté sud, on a 
une profonde perspective sur le Jaudy 
en direction de Minihy-Tréguier et du 
côté ouest, une vue plongeante sur la 
rivière et au-delà Tréguier. 

Venons-en maintenant au futur de ce 
lieu tel que le voient Eva et Sylvain.  
« On veut créer un accueil intermédiaire 
entre le camping et l’hôtel, un mélange 

d’auberge de jeunesse et de gite de 
groupe destiné aux randonneurs (à 
pied ou à vélo) et aux touristes désireux 
de séjourner plusieurs nuits. L’accueil 
de séminaires est aussi possible.  Les 
réservations sont possibles à partir d’un 
couchage (pour les randonneurs par 
exemple) jusqu’à l’ensemble du gite 
(pour une cousinade, un séminaire …). 
Les arrivées se font en toute autonomie 
(les clients reçoivent un code et ils 
trouvent leur clé dans une boite à clés). 
La cuisine est à leur disposition pour les 
petits déjeuners et autre repas ». 

La capacité en nombre de couchages 
est de 14 et les tarifs vont de 25 € par 
personne pour un lit en dortoir à 90 €  
pour la chambre familiale (2 adultes & 
2 enfants).

Gageons que cet établissement Gageons que cet établissement 
trouvera sa place dans la panoplie trouvera sa place dans la panoplie 
offerte aux personnes de passage.offerte aux personnes de passage. 
Pour les randonneurs à pied, qui sont 
nombreux à emprunter le GR 34, « La 
Conviviale » » est idéalement située 
à l’extrémité d’une étape de 20 kms, 
20 kms sans aucun hébergement de 
ce type (on trouve un gite de groupe 
à Pleubian et un autre à Lanmodez). 
L’atout aussi de « La Conviviale » est 
d’être situé à 100 mètres du Bar du 
Pont, où les clients de passage peuvent 
faire quelques courses et se restaurer, 
et à proximité de la ville de Tréguier et 
de toutes ses commodités (il suffit de 
franchir le Pont Canada).  La conviviale 
est répertoriée sur les sites de l’Office 
de Tourisme, de Mon Trobreizh et 
aussi sur AirBnB.

Une nouvelle activité a vu le jour à Trédarzec ces derniers mois :  Une nouvelle activité a vu le jour à Trédarzec ces derniers mois :  
la création d’un lieu d’hébergement autant pour les gens de passage la création d’un lieu d’hébergement autant pour les gens de passage 
que de la région (ouvert toute l’année)  près du Pont Canada que de la région (ouvert toute l’année)  près du Pont Canada 
dénommé « La conviviale ». dénommé « La conviviale ». 

LA CONVIVIALE
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LA SEIGNEURIE DU VERGER  (JARDINS DE KERDALO)
De nos jours, on connait bien dans la région et bien plus loin encore, les Jardins de Kerdalo, qui ont le label « 
jardins remarquables » et qui sont visités chaque année par des milliers de visiteurs. Les plus anciens d’entre 
nous savent que ce lieu a abrité jusqu’en 1965, une ferme (la ferme du Verger). Mais peu savent que dans les 
temps anciens, on y trouvait une seigneurie importante du Trégor : la Seigneurie du Verger la Seigneurie du Verger. 

Anatole Le Bras dans « La Légende de la Mort » nous fournit un premier témoignage de l’existence de l’ancien 
château : « En face du quai de Tréguier, de l’autre côté du Jaudy, sur une gracieuse éminence tapissée d’ajonc et 
de bruyère s’élevait naguère une petite chapelle sous le vocable de Saint-Sul. Elle appartenait aux Seigneurs du 
Verger de la famille de Clisson qui lui adjoignirent vers le XVIIIe siècle un ossuaire en granit destiné à leur servir de 
sépulture familiale ».

1. Les lieux et les bâtiments 
Le lieu-dit le Verger (rebaptisé Kerdalo depuis 1965) se situe sur la partie ouest de la commune de Trédarzec, sur 
un plateau d’où part une profonde vallée qui descend vers le Jaudy. Ne subsiste aujourd’hui du manoir initial 
ou du château qu’un pigeonnier, l’édifice résidentiel ayant été profondément remanié. 

Rappelons qu’outre l’édifice résidentiel, les attributs d’un manoir sont la chapelle, le colombier, le moulin et un 
étang, avec en plus des jardins et des champs.

Extrait du cadastre napoléonien (1826)

Le Verger en 1965
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Le colombier

1.2. Le colombier
Le colombier du 17ème siècle se dresse toujours fièrement 
sur la pelouse de Kerdalo.  Avec le parc, il est inscrit au 
titre des monuments historiques depuis le 22 juin 2007. 
Il a conservé intact son appareillage. L’échelle tournante 
qui donne accès aux boulins est fixée à un axe central 
pivotant dans un socle percé d’un trou au niveau du sol. 
La toiture, circulaire, est en escalier de granit et est elle-
même coiffée d’une tourelle à piliers qui permettait la 
circulation des volatiles qu’il abritait. Elle est munie de 
poutres déposées en étoile en hauteur, afin de recevoir 
l’axe et de servir de reposoirs aux pigeons. Le lanternon 
quant à lui est récent et a été construit par Peter Wolkonsky 
qui acheta le Verger en 1965 pour en faire Kerdalo. 

1.3. La chapelle
La chapelle dépendant de la Seigneurie du Verger était située au bord du Jaudy au sud du lieu-dit Pors Bihan. 
Connue sous le nom initial de la chapelle du Sacrement, elle fut édifiée vers 1600. Plus tard on la connait sous 
le nom de Chapelle Saint Sul. Aucune information n’a été trouvée sur l’existence de ce saint. (Il existait aussi à 
cet endroit un bac dit de Saint Sul).  La chapelle tombant en ruines, il ne resta plus bientôt que l’ossuaire. Celui-
ci fut considéré par les gens de l’époque comme un oratoire dédié à Saint Yves de Vérité. Il devint le théâtre 
d’une pratique maléfique qui a marqué le Trégor et qui a perduré pendant plusieurs siècles : certaines pratiques 
rituelles consistaient à vouer à Saint Yves une personne, qui devait mourir moins d’un an après. L’oratoire 
existait encore en 1879.  

Pierre sculptée aux armes De Kergrech/Le Sparler

1.1.	 L’édifice	résidentiel.		
Du château ou manoir initial, il ne subsistait en 1965, lors 
de l’acquisition par Peter Wolkonsky, qu’un bâtiment de 
ferme. Voici la description qu’il en en fait alors « Une ferme 
d’apparence modeste, long bâtiment en granit, délabré, très 
simple, sans aucun ornement, un peu ennuyeux ».

Lors de ses travaux de restauration, Peter Wolkonsky 
découvrira quelques éléments datant du 16ème siècle :  
une cheminée, une porte en plein cintre, les marches 
d’un escalier à vis, les restes d’une pierre sculptée d’une pierre sculptée 
portant le blason des familles De Kergrech/Le Sparler portant le blason des familles De Kergrech/Le Sparler 
(voir photo) à l’origine de la construction du manoir au 
16ème siècle. Peter Wolkonsky a fait remettre cette pierre 
en façade du manoir. Ce qui fait dire à P. Wolkonsky :  
« Cette ferme aujourd’hui modeste succède sans doute à ce 
qui devait être autrefois un petit manoir seigneurial ».

Selon une Information figurant dans un témoignage 
écrit recueilli du vivant de Célestine le Dû, « Il existerait 
un souterrain qui reliait le Manoir du Verger à celui du 
Carpont situé au nord du premier à environ 1 km ».
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Voici ce qu’en dit René Couffon : « Elle était dite autrefois 
chapelle Saint-Sul, mais l’état des chapelles de Trédarzec du 18 
février 1792 ne mentionne plus que Saint-Yves de Porz-Bihan. 
Elle dépendait du manoir du Verger et renfermait la fameuse 
statue de Saint Yves de Vérité au jugement de qui l’on assignait 
un adversaire. La chapelle étant tombée en ruines, l’on entassa 
sur l’ossuaire resté debout les anciennes statues de la chapelle : 
N.-D. de Pitié, N.-D. de Bon-Secours, saint Sul, saint Loup, saint 
Antoine, saint Etienne, saint Claude et deux statues de saint 
Yves très anciennes dont le saint Yves de Vérité. L’ossuaire fut 
détruit vers 1882 sur l’ordre du recteur de Trédarzec (*) - avec 
l’accord de la propriétaire de l’époque, Adelaïde Bécot - pour 
couper court aux pratiques qui s’y déroulaient ». L’ossuaire 
n’existait plus le 16 septembre 1882, lors des dépositions de 
l’affaire Guillou, affaire racontée par Anatole Le Braz dans  
« Le crucifié de Kéraliés ». 

(*) : Ce recteur était l’abbé Kerleau dont la tombe (commune 
à 2 autres prêtres) se trouve au cimetière de Trédarzec.

1.4. Le Moulin du Verger 
Celui-ci se situait bien en dehors de l’emprise actuelle du Verger. Il est situé dans l’impasse du même nom à 500 
mètres à l’ouest du centre bourg de Trédarzec. Cela veut-il dire que dans le passé le territoire de la Seigneurie du 
Verger était bien plus étendu et englobait cette impasse ?  

Il ne subsiste rien de spécifique de l’ancien moulin qui est devenu une maison d’habitation. En 1851, les meuniers 
étaient Jean Guiomar et son épouse Marguerite Kerambrun. Plus tard il fut transformé en teillage de lin, et les 
derniers teilleurs furent Pierre ROPERS (père puis fils) de 1900 à 1930 puis Eugène LE GRATIET de 1930 à 1950. 
Cet atelier de teillage était important et employait de nombreux ouvriers.

1.5. Le lavoir de Durzunel 

A mentionner aussi le lavoir de Durzunel et une 
maison attenante qui étaient situés au bas du 
Domaine du Verger juste au-dessus de l’anse du même 
nom. De nos jours, il n’en subsiste rien. La maison était 
en ruine en 1965 et P. Wolkonsky utilisera les pierres 
pour construire la grotte italienne, un des fleurons des 
Jardins de Kerdalo.  

1.6. Le Bac Saint Sul 
Le droit de passage était attribué à un fief bien déterminé, 
généralement proche du point d´embarquement, 
au titre de privilège féodal, de même que le droit de 
moulin ou de colombier et portait le nom de droit de « 
trésage » du mot « trez » qui signifiait « passage, trajet 
par eau ». Ce privilège était plutôt considéré comme 
une charge et on l´appelait communément « Devoir 
de Passage ».

En 1679, les commissaires du Roy, ayant déclaré les 
rivières et bras de mer navigables appartenir au Roy, 
condamnèrent Pierre Le Sparler, Seigneur de Coatcarric 
et du Verger, détenteur du passage de Saint Sul sur la 
rivière de Tréguier, à payer 600 livres par an pour les 29 
dernières années pour indue jouissance. Mais celui-ci, 
se démenant comme un beau diable fit appel de la 
sentence qui le condamnait à rembourser. Il gagna son 
procès et prouva que le bac de Saint-Sul faisait partie 
du domaine du Verger de temps immémorial.
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2. Les occupants du Verger 
2.1. Les Seigneurs du Verger
A l’instar de la famille de Trolong, seigneurs de Kerhir, les seigneurs du Verger avaient jadis des prééminences 
et des droits honorifiques dans l’église paroissiale de Trédarzec.  Dans la chapelle de Traou-Meur, ils étaient les 
seuls à avoir ces privilèges.  La seigneurie du Verger possédait jadis un droit de moyenne et basse justice qui 
s’exerçait à l’auditoire de Tréguier. 

On retrouve trace de Seigneurs du Verger à partir du début du 16ème siècle avec le couple Marguerite de Marguerite de 
Kergrec’hKergrec’h (Dame de Kericuff - en Pommerit J - et du Verger) et François Le SparlerFrançois Le Sparler (Ecuyer et Seigneur de 
Coatcarric - en Plestin - et du Verger) mariés en mai 1520. Leur fille Marguerite (Le Sparler)Marguerite (Le Sparler) se marie le 27 octobre 
1550 à Trédarzec avec Guillaume de KergrechGuillaume de Kergrech. Du côté des Kergrech, Marguerite - par son père - et Guillaume 
sont de lointains cousins car il faut remonter 6 générations pour retrouver un ancêtre de Kergrec’h commun. 
Marguerite Le SparlerMarguerite Le Sparler fera don à la paroisse le 25 juillet 1582 d’un magnificat.  

Leur fils Henri de Kergrec’hHenri de Kergrec’h, marié en 1575 à Françoise du CoskaerFrançoise du Coskaer (dame de Lézérec), leur succède. Par ce 
mariage, 2 seigneuries de Trédarzec :  Lézérec (familles Coatmen puis Acigné) et Le Verger sont réunies. La pierre 
sculptée (citée plus haut) portant le blason des familles De Kergrech/Le Sparler doit dater de cette époque. 

Henry de Kergrec’h est «prévôt» de Tréguier en 1593, membre de la noblesse la plus influente de la ville. Il y 
possédait une des plus belles et anciennes maisons de Tréguier, la maison dite du duc Jean V située au 22 rue 
Colvestre.  Lors de la succession de Henry de Kergrec’h en 1651, la demeure est décrite ainsi : «consiste en une 
maison, cour close, porte cochère en icelle, jardin, chambres hautes et basses, écuries et une petite chapelle 
[située effectivement au deuxième étage], volière, fuie et retraite à pigeons, étant sur le vis et degré de pierre de 
taille pour servir les chambres et greniers, autre petite maison et cellier de jouxte».

Le titre de Seigneur du Verger échoit ensuite à un descendant d’une autre branche de la famille Le Sparler, Pierre Pierre 
Le SparlerLe Sparler époux de Jeanne QuintinJeanne Quintin, puis à leur fils François, puis ensuite au fils de celui-ci, Pierre, dont l’acte 
de décès le 31 octobre 1727 figure dans le registre paroissial de Trédarzec. La fille de Pierre, Marie-Françoise Marie-Françoise 
Le Sparler,Le Sparler, épousera le 24 septembre 1697 à Trédarzec, Jean-Joseph de ClissonJean-Joseph de Clisson (*). Ils vivront au « Château du 
Verger » à partir de 1702. 9 de leurs 12 enfants naitront à Trédarzec de 1703 à 1718. L’un et l’autre décéderont 
au « Château du Verger » respectivement en 1732 et 1737 et seront inhumés dans la chapelle Saint Sul. Le titre 
passera ensuite dans la famille du Halégoët, suite au mariage le 30 avril 1726 à Trédarzec, de leur fille Françoise Françoise 
Claudine de Clisson Claudine de Clisson (1699 - 1744) avec Charles Maurice du Halégoët,Charles Maurice du Halégoët, seigneur de Luzuron (en Camlez), puis à la 
famille du Breil de Rays suite au mariage de Mauricette du HalégoëtMauricette du Halégoët (décédée à Trédarzec en 1767) avec François François 
Dinan du Breil de RaysDinan du Breil de Rays.

Voilà tracée sur 9 générations s’étalant sur près de 3 siècles l’histoire connue de la Seigneurie du Verger.
(*) : Cette famille de Clisson est à distinguer de la famille du Connétable de France, Olivier de Clisson (1336 -1407) bien qu’elle en 
ait parfois repris le nom et les armes. (Source : Potier de Courcy). Pourtant, l’illustre connétable a laissé trace de son passage dans 
le Trégor. Ainsi, dans le but d’attaquer l’Angleterre, il conçut un projet fou.  Il fit construire en 1386 sur le port de Tréguier une ville 
démontable en bois de 3000 pas de diamètre entourée d’une palissade de 6 m de haut « pour que les seigneurs arrivés en Angleterre 
puissent dormir plus aise et plus assur (en sûreté) ».  En décembre, la ville en bois chargée sur des barques, et la flotte d’Olivier de 
Clisson forte de 72 navires et de milliers d’hommes se mit en route. En mer, la tempête eut raison de ces embarcations inadaptées et 
la flotte s’échoua sur les côtes de Flandre !

BlasonFamille de Clisson :  
«D’azur fu croissant 
d’argent accompagné de 
trois molettes de même»

BlasonFamille Le Sparler : 
«De gueules à une épée 
d’argent garnie d’or posée 
en bande la pointe en bas».

BlasonFamille De Kergrech :  
«D’argent à un pin de 
sinople sommé d’une pie au 
naturel.»
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La ferme du Verger dans les années 60

2.2. Le Verger après la Révolution
Après la Révolution, comme beaucoup d’autres biens Après la Révolution, comme beaucoup d’autres biens 
appartenant aux nobles, la ferme du Verger fut vendue appartenant aux nobles, la ferme du Verger fut vendue 
comme bien national. Dans le cas du Manoir du Verger, comme bien national. Dans le cas du Manoir du Verger, 
les nouveaux propriétaires ne vont pas y résider et ce les nouveaux propriétaires ne vont pas y résider et ce 
qu’on peut appeler alors la Ferme du Verger sera louée qu’on peut appeler alors la Ferme du Verger sera louée 
à des fermiers locaux. à des fermiers locaux. 

2.2.1. Les propriétaires2.2.1. Les propriétaires

L’identification des nouveaux propriétaires a été rendue 
possible grâce à un témoignage oral de Célestine Le 
Dû qui a été retranscrit par écrit. Célestine (1896-1973) 
avait vécu son enfance au Verger avec ses parents et 
son frère Louis qui fut le dernier fermier du Verger.

Après la Révolution, le Verger fut vendu une première 
fois, en tant que bien national, mais il semblerait qu’il 
fut restitué à ses anciens propriétaires. Plus tard, il 
sera remis en vente et racheté par Gabriel BécotGabriel Bécot, un 
riche négociant de Paimpol, ville dont il fut maire de 
1805 à 1815. A sa mort en 1855, le bien passa à sa fille 
AdélaïdeAdélaïde, qui restée célibataire, décédera en 19081908 à 
l’âge respectable de 101 ans. Une rue de Paimpol porte 
le nom des Bécot, en l’honneur de Gabriel mais aussi 
d’Adelaïde considérée comme bienfaitrice de la ville 
de Paimpol. Adélaïde légua la Ferme du Verger à une 
de ses petites nièces, Aline DuvalAline Duval. Celle-ci décédera 

peu après en 19131913, célibataire elle aussi. Sa sœur, 
Marguerite VictorineMarguerite Victorine héritera du bien. 

Marguerite était l’épouse de Joseph Achille Joubert-Marguerite était l’épouse de Joseph Achille Joubert-
BonnaireBonnaire, industriel du textile à Angers. C’est lui qui fit 
édifier en 1897 ce qu’on appelle aujourd’hui le château 
de Kersa en Ploubazlanec. Le bien échut ensuite en 
19181918 à leur fils Joseph FrançoisJoseph François. 

Dans son témoignage, Célestine fait part d’une 
anecdote : « Joseph Joubert vendit des noyers en 1908 
et le fermier Guillaume Le Dû (père de Célestine) les 
acheta sur pieds car ils aimaient les arbres. C’est dans 
le bois d’un de ces noyers qu’ont été sculptés les six 
chandeliers de l’église de Trédarzec.» 

A la mort de Joseph François Joubert en A la mort de Joseph François Joubert en 19231923, mort au , mort au 
front à 27 ans lors d’une opération militaire au Maroc, front à 27 ans lors d’une opération militaire au Maroc, 
c’est sa sœur c’est sa sœur SimoneSimone qui héritera. Celle-ci était mariée  qui héritera. Celle-ci était mariée 
à à Marcel Bordas-LaribeMarcel Bordas-Laribe, officier de cavalerie. Et , officier de cavalerie. Et c’est c’est 
un de leurs fils, qui vendit en 1965un de leurs fils, qui vendit en 1965 du vivant de ses  du vivant de ses 
parents le Verger à parents le Verger à Peter WolkonskyPeter Wolkonsky qui en fit Kerdalo. qui en fit Kerdalo.

2.2.2. Les fermiers2.2.2. Les fermiers

On trouve trace dans les recensements faits à Trédarzec 
en 1841 et 1851 d’une famille de fermiers résidant au 
Verger. IL s’agit de François Paranthoen (né en 1796) et  François Paranthoen (né en 1796) et 
de son épouse Françoise Adam (née en 1804)de son épouse Françoise Adam (née en 1804) qui vont 
l’exploiter pendant cette période.

Puis quelques années plus tard, la famille Le Dû va s’y installer, et ce pour 3 générations. D’abord Yves Le Dû et Yves Le Dû et 
son épouse Marie-Joseph Derrienson épouse Marie-Joseph Derrien. Mariés en 1849, ils ont dû exploiter le Verger à la suite des Paranthoen de 
1855/1860 à 1886. Cette année-là, un de leurs 6 enfants, Guillaume se marie avec Marie Anne FenvarchGuillaume se marie avec Marie Anne Fenvarch et vont 
s’installer au Verger. Ils auront eux aussi 6 enfants. Leur fils Louis Marie prend la suite en 1924 année de son Louis Marie prend la suite en 1924 année de son 
mariage avec Jeanne -Marie Arzulmariage avec Jeanne -Marie Arzul. Ce seront les derniers fermiers du Verger qu’ils exploiteront *jusqu’en 1965 
lorsque le Verger sera vendu à P. Wolkonsky. 
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Louis Le Dû, décédé en 1984 était le frère de Célestine 
déjà citée et le père de Hyacinthe, décédé en 1988 à 
63 ans, et de Louise. Mariée à Michel Ruinet, c’est lors 
du mariage de Louise en 1953 qu’il y eut un accident 
mortel, le battant de la cloche de l’église tombant à la 
sortie de l’église sur une des invitées. 

Louis le Dû était le grand-oncle de Guy Bodiou, Pierre 
Le Dû et Armand Fournis, tous les trois agriculteurs 
retraités à Trédarzec. 3 générations de Le Dû auront 
ainsi exploité la ferme du Verger un siècle durant. 

3. De la Ferme du Verger aux 
Jardins de Kerdalo
3.1. Achat du Verger par P. Wolkonsky
La ferme du Verger et les terres attenantes (environ 
20 hectares) seront achetées par Peter Wolkonsky (le 
prince) en 1965. 

Voici comment Peter Wolkonsky relate ce qu’il vit lors 
de sa première visite en 1965 : « J’arrive au Verger après 
m’être un peu perdu dans le fouillis des petits chemins 
bretons qui y conduisent à partir de la route de Paimpol. 
Un chemin creux en terre mène à une ferme d’apparence 
modeste, long bâtiment en granit, délabré, très simple, 
sans aucun ornement, un peu ennuyeux. Il donne sur 
une cour de ferme boueuse qui surplombe un jardin 
potager situé en contrebas d’un grand mur de soutien 
à demi éboulé. Au-delà, des prés et beaucoup d’arbres. 
Nous étions alors en juillet, un été chaud et sec. J’arrive 
sur place au début de l’apprès midi et je suis accueilli par 
le fermier, M.  Le Dû, qui très gentil, me reçoit avec une 
phrase encourageante « La terre est bonne ici ». 

Peter Wolkonsky a surtout été impressionné par 
l’importance de l’eau. « Nous sommes en plein été et 
il y en a partout. Un petit ruisseau coule dans le fond 
du vallon jusqu’au Jaudy. Puis en descendant vers la 
rivière je découvre 2 sources. Il y a tout ce dont je rêve : 
une bonne orientation est-ouest, des pentes, beaucoup 
d’arbres ».

P. Wolkonsky entreprend alors des travaux pour 
réaménager le bâtiment. Il fait baisser le plafond du 
rez-de-chaussée afin d’obtenir un étage mansardé. Une 
tour carrée à l’arrière de la maison reçoit un escalier 
qui mène à l’étage. Il fait construire une tour d’angle, 
également carrée qui relie le bâtiment principal de la 
maison à une ancienne grange. Le troisième côté, en 
face de la grange reçpit un grand portail d’entrée à 
2 ouvertures en plein cintre, l’une charretière, l’autre 
pour les piétons. Les pierres de ce portail proviennent 
du manoir de Kervégant à Plouzélambre. Le quatrième 
côté, plein sud reste ouvert sur l’ancien potager qui va 
plus tard être transformé en jardin des quatre carrés. 

A partir de là et pendant plusieurs années, P. Wolkonsky 
va façonner le lieu à qui il donne le nom de Kerdalo.  Il 
va faire venir des engins de terrassement pour déboiser, 
retenir l’eau, et tracer des chemins de circulations, et 
bien sûr créer des espaces de plantation et y planter 
des espaces rares. Aujourd’hui, les Jardins de Kerdalo 
sont labellisés « Jardin remarquable » et considéré par 
les spécialistes comme un des plus beaux de France.

P. Wolkonsky décède en 1997. Sa fille Isabelle et son 
époux Timothy Vaughan reprennent le flambeau et 
poursuivront l’œuvre de son créateur pendant presque 
25 ans. Timothy est notamment le créateur du jardin 
des quatre carrés situé en contrebas du manoir. 

3.2. Qui était Peter Wolkonsky
Né en 1901 à Saint Pétersbourg, Il est issu d’une famille 
de la grande aristocratie impériale russe. Un de ses aïeux, 
Piotr Mikhaïlovitch Wolkonsky sera aide de camp général 
du tsar Alexandre Ier. Il sera près de lui et le protègera 
le 2 décembre 1805, lors de la bataille d’Austerlitz. Plus 
tard il deviendra chef d’état-major des armées russes puis 
ministre et enfin maréchal. Par ailleurs, en remontant 
plus loin dans l’ascendance directe de Peter Wolkonsky du 
10ème au 13ème siècle, on trouve plusieurs générations 
de grands-princes de Kiev. 

Il passe son enfance à Saint-Pétersbourg et son 
adolescence en Suisse dans un milieu privilégié 
(gouvernante anglaise, institutrice française). En été sa 
famille le fait venir en Russie. Un compartiment entier 
du train est réservé pour lui et son frère. Il passe la 
belle saison dans l’immense propriété familiale de 130 

Jeanne-Marie Le Dû        



35PATRIMOINE

000 ha à l’ombre du palais des tsars. Au début de la 
grande guerre il va séjourner à Odessa, résidence d’été 
de la famille. C’est là qu’il commence à s’intéresser 
aux jardins et va en créer un petit parsemé d’iris.  La 
révolution russe de 1917 survient et la famille va se 
réfugier en Italie puis en France. 

Après avoir suivi les cours de l’école des Beaux-Arts 
à Paris, il va consacrer la première partie de sa vie 
à la peinture, connaissant une certaine notoriété. 
Accompagnant sa mère, peintre elle aussi, il va exposer 
un peu partout, en Italie et en France. En parallèle, il 
s’intéresse à la création de jardins, en créant un dans 
sa propriété de Saint Cloud. Un de ses mentors sera 
Charles de Noailles, qui présidait après la seconde guerre 
mondiale la « Société des Amateurs de Jardins ».  A la 
mort de sa mère en 1960, P. Wolkonsky va abandonner 
la peinture pour se consacrer exclusivement à la 
création de jardins. Sa grande œuvre sera la création et 
le développement des jardins de Kerdalo, créés à partir 
d’une modeste exploitation agricole achetée en 1965 
dans les Côtes d’Armor. 

Il se marie en 1927 mais sa femme Hélène de Bonneval, 
est tuée dans un bombardement à Paris en 1943. Il se 
mariera ensuite avec Meriem Nubar. De cette union, 
naitra Isabelle Vaughan qui prendra la suite de son 
père à Kerdalo en 1997. En 2021, elle vendra les jardins 
de Kerdalo à Christian Louboutin, célèbre créateur des 
chaussures à semelle rouge. 

3.3. Kerdalo et les habitants de Trédarzec  

Pour restaurer les bâtiments existants et construire les 
nouveaux, P. Wolkonsky va faire appel à des artisans en 
maçonnerie/couverture de la commune de Trédarzec : 
les frères Le Marer : Henri, Jean-Claude et Jean Pierre les frères Le Marer : Henri, Jean-Claude et Jean Pierre 

et leur père François-Marie. et leur père François-Marie. (Ce dernier avait été vacher 
sur la Ferme du Verger dans son jeune âge).  Ils vont 
travailler sur ce grand chantier, à plein temps au début, 
et en tout sur une période s’étalant sur 20 ans. Sous la 
houlette de P. Wolkonsky, la famille Le Marer réalisera 
tous les travaux de maçonnerie et couverture. Les 3 
frères Le Marer, en début de carrière ont bénéficié là 
d’un beau terrain de jeu et acquis ainsi un savoir-faire 
de qualité. Le « Prince » était très exigeant et faisait 
parfois défaire le lendemain ce qui avait été fait la 
veille. Cela arriva à plusieurs reprises. 

Plus tard, pour créer et entretenir les jardins de Kerdalo, 
P. Wolkonsky puis sa fille Isabelle vont faire largement 
appel à de la main d’œuvre du cru. On peut citer les 
noms suivants :  Pierrot Gelgon Pierrot Gelgon qui fut l’homme de 
confiance de P. Wolkonsky et Mickaël Le MeurMickaël Le Meur, recruté 
par sa fille Isabelle et qui y est toujours. 

Peter Wolkonsky que les trédarzécois appelait « le 
prince » entretenait de très bonnes relations avec 
les habitants de la commune. De même que sa fille 
Isabelle qui fera un temps partie du conseil municipal. 

Texte rédigé par Gilbert LE HOUEROU à partir de 
témoignages oraux et de documents écrits. (Articles de 
journaux – sites internet – archives départementales 
- Livre de P. Wolkonsy : Kerdalo. Un jardin d’exception 
– Témoignage de Célestine Le Dû).  Un remerciement 
particulier à Isabelle Vaughan qui a fourni de nombreux 
documents. Remerciements également à l’équipe 
actuelle de Kerdalo.

Kerdalo vu du jardin des quatre carrés
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Avant de s’installer à la Résidence Saint Michel de 
l’EPHAD de Tréguier. Denise vivait dans sa petite maison 
en face de la chapelle Notre Dame de Traou Meur. Elle 
a vécu là la majeure partie de sa vie avec son mari Paul 
, décédé il y a quelques années, et élevé ses 2 enfants, 
les jumeaux Roselyne et Serge. Elle aime beaucoup 
évoquer son ancien métier de couturière, parler de ses 
six petits-enfants et de ses six arrière-petits-enfants. 
Denise est née le 19 juillet 1926 et a donc aujourd’hui 
97 ans et demi. Sur la photo, elle pose en compagnie de  
Monsieur le Maire, en fin d’année, et de ses enfants.

Paul Le Roux et son épouse Josette habitent depuis de longues 
années dans leur maison de Kersalaün. Après une carrière dans 
l’armée, Paul a été pendant de nombreuses années directeur de 
la SODAB, entreprise spécialisée dans l’élevage de poissons.  Sa 
maison est d’ailleurs située à proximité du lieu où se trouvait 
l’établissement de la SODAB à Trédarzec, au lieu-dit Moulin du 
Carpont au bord du Jaudy. Paul a eu 93 ans en octobre dernier 
et conduit toujours sa voiture. 

Suite à la disparition l’an dernier de Bernard Guivarc’h (Rue de Kerguezec) et de Fabienne Hussenot-Suite à la disparition l’an dernier de Bernard Guivarc’h (Rue de Kerguezec) et de Fabienne Hussenot-
Desenonges (Langarv), Mouezh Tredarzeg a le plaisir de vous présenter nos nouveaux doyens : Denise Desenonges (Langarv), Mouezh Tredarzeg a le plaisir de vous présenter nos nouveaux doyens : Denise 
Adam et Paul Le Roux. Adam et Paul Le Roux. 

Mouezh Tredarzeg souhaite à nos nouveaux doyens Mouezh Tredarzeg souhaite à nos nouveaux doyens 
une belle année 2024. une belle année 2024. 

DENISE ADAM

PAUL LE ROUX


